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ЖЕЛЕЗНОЕ НОВШЕСТВО ГОРОДА
Как в Иркутске поменяли старый трамвай на 
новый, не потратив при этом лишних денег
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Буквально неделю назад мы 
рассказывали читателям, что 
в трамвайное депо муниципального 
предприятия «Иркутскгортранс» 
поступил новый кузов для ваго-
на модели 71-605. Его установили 
на тележки и вместе с инженерами 

компании-производителя прове-
ли пуско-наладочные работы. Уже 

в понедельник новый трам-
вай был замечен на улицах 

Иркутска: начались его 
ходовые испытания.

— Сейчас основная за-
дача — проверить трам-
вай на всех городских 

маршрутах, обучить экипа-
жи некоторым особенностям 

управления и пройти сертифи-
кацию. Мы также учли пожелания 
водителей: будет сделано несколько 
доработок для их удобства и безо-
пасности движения, — рассказывает 
директор МУП «Иркутскгортранс» 
Сергей Майок.

В новом трамвае все сделано для 
легкой работы водителя и удобства 
пассажиров. Сигналы от датчиков 
выведены на приборы индикации 
в кабине, у вагона плавный ход 
и торможение, рабочее место обору-
довано комфортным эргономичным 
креслом, индивидуальным обогрева-
телем. Особенно оценили водители 
регулируемые электрозеркала. В ка-
бине расположена аккумуляторная 
батарея, для ее включения теперь 
не нужно выходить из салона (в бо-
лее старых моделях вагоновожатый 
вынужден покидать кабину. — Прим. 
ред.). В ближайшее время будет уста-
новлен парктроник, предупреждаю-
щий водителя о препятствиях перед 
кабиной трамвая, что значительно 
повысит его безопасность. Благодаря 
всем усовершенствованиям время 
определения неисправности и при-
нятия решения сократилось с десяти 
минут до… одной. В отличие от ста-
рых трамваев, все оборудование 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Макар:
— Пользуюсь! Не так 

часто, но иногда трамвай 
очень выручает, когда нужно 
быстро одну-две остановки 
проехать. Пользуюсь третьим 
и пятым маршрутами. Хо-
телось бы, чтобы трамваев 
было больше и чтобы никто 
не тормозил их движение. 
Мне нравится трамвай — это 
экологически чистый транс-
порт, и пассажирам в нем 
комфортно и зимой, и летом.

Андрей:
— Пользуюсь каждый 

день! Потому что для меня 
это оптимально и едет трам-
вай довольно быстро. Еще 
плюс в том, что он простор-
ный, в нем много воздуха, 
в отличие от маршруток. 
Езжу на № 1, 6, 5, мои дис-
танции — до железнодорож-
ного вокзала, а в другую сто-
рону — до Солнечного.

Вера Николаевна:
— Езжу на трамвае, 

но редко — больше хожу 
пешком. По моему маршруту 
мне подходит трамвай № 6: 
если вышла и тут же пришел 
трамвай — сажусь и еду свои 
две остановки. А если его нет, 
жду минуту-две и иду пеш-
ком, так быстрее получится. 
Ну а если на дальние рассто-
яния, то, конечно, буду ждать 
свой транспорт.

Галина Иннокентьевна:
— Каждый день! То в по-

ликлинику, то за покупками, 
то по делам. Вообще, я очень 
люблю трамвай — это самый 
удобный вид транспорта. 
А еще мы с мужем любим 
троллейбус. В общем, мы 
за электротранспорт. Хо-
телось бы, чтобы трамваев 
в городе прибавилось, в том 
числе на маршруте № 6!

Марк:
— Конечно же, пользуюсь! 

Езжу в центр города, на Цен-
тральный рынок, на железно-
дорожный вокзал и так далее. 
Я живу в Солнечном, поэтому 
чаще всего на трамваях пятого 
и шестого маршрутов езжу, 
а по другим делам и № 1, 
и № 2, и № 3 мне подходят. 
А вот четверка мне не при-
гождается пока. Трамвай мне 
очень нравится, хотелось бы 
только, чтобы пятерок добави-
ли на маршрут — их не хватает.

«Я ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ ТРАМВАЙ»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«Как часто вы пользуетесь трамваем? Каким маршрутом ездите?»

Окончание на стр. 4

ЖЕЛЕЗНОЕ НОВШЕСТВО ГОРОДА
Как в Иркутске поменяли старый трамвай на новый,  

не потратив при этом лишних денег

Городская власть на минувшей 
неделе продемонстрировала 
горожанам и обществен-

ности новый подход к замене 
старого трамвайного парка 
Иркутска. Еще три года на-
зад, став главой города, Рус-
лан Болотов рассказывал 
о своей идее (казавшейся 
тогда слишком неординарной. 
— Прим. ред.) обновления уста-
ревшего парка электротранспорта. 
«Зачем покупать новый трамвай 
втридорога, если достаточно за-
менить только кузов? Можно взять 
тележку (колесные пары и двига-
тели), которая собрана из новых 
комплектующих, и установить  
на нее  современный кузов. Мы 
получим в итоге новый трамвай 
за цену значительно ниже, чем 
если бы купили полностью вагон 
с завода. Зачем платить больше?» 
— идея Руслана Николаевича, 
высказанная им на одном из за-
седаний Клуба редакторов СМИ 
города, не только удивила, но и за-
помнилась. И вот в июле 2023-
го в Иркутске появился первый 
красно-белый красавец — желез-
ное доказательство правоты главы 
города: цена нового трамвая прак-
тически в два с половиной раза 
ниже рыночной.

С прохожими общалась Ирина Покоева. Фото автора

Кнопка вызова 
водителя — чтобы 
опустил специ-
альный пандус для 
заезда инвалидной 
коляски в вагон. 
Это важная деталь, 
которая сделает 
новый иркутский 
трамвай доступным 
для маломобиль-
ных горожан

Ольга Бондюгина, водитель первого класса, не скрывает восхищенных эмоций, 
обсуждая с главой города Русланом Болотовым новый трамвай. Ольга Генна-
дьевна, кстати, в «Иркутскгортрансе» с 1978 года! Поэтому она в числе тех, кто 
работает с молодежью на предприятии в качестве наставника. «Самый слож-
ный, самый протяженный и при этом мой самый любимый — маршрут № 1. Там 
есть спуск, особенно на нем тяжело управлять осенью, когда из-за влажности 
снижается сцепление колеса с рельсом, вагон может тащить, и нужно уметь 
маневрировать», — рассказала Ольга Бондюгина «Иркутску»
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ПРАВКИ  
В НАШУ ПОЛЬЗУ
В Иркутске депутаты думы 

откорректировали бюджет города

Заместитель мэра — предсе-
датель комитета по бюджетной 
политике Альфия Валиулина 
рассказала, что в 2023 году пред-
усмотрен рост доходов казны на 2 
млрд 37 млн рублей.

Более 216 млн запланировано 
на дополнительное финансиро-
вание социальной сферы. Уве-
личены расходы на обеспечение 
деятельности и оснащение му-
ниципальных учреждений, про-
ведение ремонтов, строительство 
и проектирование зданий.

— Часть средств пойдет на при-
обретение автобусов для муници-
пального унитарного предприятия 
«Иркутскавтотранс». В прошлом 
году в лизинг МУП приобрел 
более 40 единиц такой техники. 
А в этом, при участии областного 
бюджета, в автопарке появится 
еще 81 новый низкопольный авто-
бус. Это важный момент, потому 
что решение транспортной про-
блемы является нашим приорите-
том. Появление такого количества 
автобусов улучшит пропускную 
способность, качество пассажи-
роперевозок, — сообщил пред-

седатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев.

Свыше 130 млн направят на со-
держание и ремонт дорог, обу-
стройство пешеходных переходов 
и тротуаров, развитие парковоч-
ных пространств. На 7 млн за счет 
собственных средств бюджета 
увеличат расходы на отлов и со-
держание безнадзорных живот-
ных. 9 млн пойдут на модерниза-
цию систем наружного освещения, 
около 13 млн — на проведение 
капитального ремонта жилых 
помещений и общего имущества 
многоквартирных домов.

7 млн будут направлены 
на проведение ремонтно-вос-
становительных работ на инже-
нерных сетях. Кроме того, запла-
нированы средства на демонтаж 
самовольно возведенных объектов 
движимого имущества и реклам-
ных конструкций.

И еще одна новость, касающа-
яся бюджета города, а точнее — 
работы с ним и над ним. На этой 
неделе стало известно, что де-
партамент финансов комитета 
по бюджетной политике и фи-
нансам администрации Иркутска 
занял III место в региональном 
конкурсе «Бюджет для граж-
дан» в номинации «Современные 
формы представления проекта 
местного бюджета для граждан». 
2023 год стал рекордным по коли-
честву участников и заявленных 
проектов. На суд жюри представи-
ли 43 работы.

Конкурс проводится для выяв-
ления и распространения лучших 
практик формирования бюджета 
и организации бюджетного про-
цесса в формате, обеспечивающем 
открытость и доступность инфор-
мации. Среди задач, поставленных 
организаторами, — вовлечение 
граждан в бюджетный процесс, 
повышение уровня их финансовой 
грамотности.

Людмила Измайлова

«В основе принимаемых 
нами решений — улуч-
шение качества жизни 

иркутян. Благодаря поддержке 
депутатского корпуса расходная 
часть бюджета увеличена до 37 
миллиардов 205 миллионов ру-
блей. Мы ведем модернизацию 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры, масштабный ремонт 
дорог, работу по обновлению 
городского пассажирского транс-
порта. Принятые поправки по-
зволят нам усилить деятельность 
по этим направлениям» — так 
глава города Руслан Болотов 
прокомментировал изменения 
в главном финансовом документе 
Иркутска.

В ПРОШЛОМ ГОДУ ИРКУТСК ПЕРЕШАГНУЛ ЦИФРУ  
В 30 МИЛЛИАРДОВ

БЮДЖЕТ ГОРОДА: ТОЛЬКО РАСТЕМ

2022
31 млрд 52 млн 
 рост 46,2%

2019
21 млрд 245 млн

2020
22 млрд 642 млн

2021
26 млрд 10 млн   

  + 9 млрд 807 млн (сравнение 2019 и 2022 годов)
Благодаря корректировке городского бюджета-2023 его доходная часть увеличи-
лась на 2 миллиарда 37 миллионов рублей. Глава Иркутска Руслан Болотов: «В пер-
вую очередь мы выстраиваем грамотную финансовую политику. Сегодня совер-
шенно очевидно, что нам приходится работать в кардинально других условиях, чем 
в прошлые годы. Сейчас, когда вся страна испытывает агрессивное санкционное 
давление, когда ведется специальная военная операция, мы обязаны работать мак-
симально эффективно. Нам удалось обеспечить устойчивость городской казны»

АРМИЯ ВЕРУЮЩИХ — 
С МОЛИТВОЙ ОБ АРМИИ
Три тысячи иркутян приняли участие 

в крестном ходе с мощами  
Георгия Победоносца

В прошлую пятницу 
в Иркутске состо-
ялся крестный ход 

с частицей мощей свя-
того Георгия Победонос-
ца, который считается 
покровителем воинов. 
Перед этим в соборе 
Богоявления прошла 
литургия. Ее возглавили 
митрополит Иркутский 
и Ангарский Максими-
лиан и епископ Саян-
ский и Нижнеудинский 
Алексий. По окончании 
службы ковчег пронесли 
через площадь у мемори-
ала «Вечный огонь Сла-
вы», затем — по улице 
Сурикова до Троицкого 
храма.

Специалисты администра-
ции города оказали помощь 
в организации и проведении 
торжественного шествия. 
Участие в нем приняли три 
тысячи человек: представите-
ли духовенства и прихожане. 

У входа в церковь провели 
молебен.

Крестный ход стал частью 
всероссийской акции «Молит-
ва о победе», которая началась 
в мае и продлится до ноября. 
Мощам Георгия Победоносца 
смогут поклониться жители 
ста городов России.

— Великомученик Георгий 
Победоносец является симво-
лом нашей победы, символом 
силы нашего духа: неслучайно 
именно его изображение мы 
видим на гербе Российской 
Федерации. Сегодня, когда 
жизнь страны, жизнь наших 
родных и близких подверга-
ются серьезным испытаниям, 
особенно важно попросить 
у святого Георгия молитвен-
ного заступления, чтобы наши 
воины вернулись домой с по-
бедой, целые и невредимые, 
чтобы вновь воцарился мир 
и наша страна осталась сво-
бодной в исповедании тради-
ционных ценностей, которые 
даны Богом, — отметил митро-
полит Иркутский и Ангарский 
Максимилиан.

Семен Федорчук
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Утро пятницы, 30 июня, в Иркутске. Ковчег со святыней — мощами 
великомученика Георгия Победоносца, защитника всех воинов, 
находился в Иркутске два дня. Наш город — один из ста в России, 
где верующие смогли поклониться ковчегу. Акция «Всероссий-
ский молебен о победе» началась в мае и продлится до ноября. Ее 
идея тесно связана с ожиданием победы Российской армии в СВО. 
И самое главное, чего ждут от церковнослужителей и прихожан, — 
от сердца помолиться о бойцах, а также о тех, кто помогает армии
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расположено на крыше, что 
снижает его повреждения от пыли 
и грязи и значительно увели-
чивает срок эксплуатации. При 

этом дооснащение ре-
монтной базы МУП 

«Иркутскгортранс» 
под новые модели 
не требуется.

— Благодаря 
современному 

оснащению вагон 
проще в управлении, 

чем модели старого об-
разца. Он оборудован системой 
диагностики неисправностей. 
Все управление осуществляется 
из кабины водителя. За вре-
мя эксплуатации аналогичных 
вагонов в таких городах, как 
Магнитогорск, Златоуст, Саратов, 
они очень хорошо себя зареко-
мендовали, количество поломок 
минимально, — рассказал инже-
нер-наладчик научно-производ-
ственного объединения из Екате-
ринбурга Александр Рыбалко.

Для пассажиров тоже предус-
мотрены новинки. Салон обору-
дован кондиционером, имеет пе-

ременный уровень пола и пандус 
для маломобильных граждан, что 
позволит с комфортом совершить 
поездку и на специальных сред-
ствах передвижения, и с детской 
коляской. В дальнейшем рассма-
триваются варианты приобрете-
ния как классических корпусов, 
так и низкопольных моделей.

В удобстве нового вагона 
убедился мэр Иркутска Руслан 
Болотов. Вместе с работниками 
МУП «Иркутскгортранс», пред-
ставителями завода-изготовителя 
и журналистами он совершил те-
стовую поездку. В кабине находи-
лась Ольга Бондюгина, водитель-
наставник первого маршрута: 
именно она помогает экипажам 
нового трамвая освоить особен-
ности управления.

После презентации трамвая 
прямо в депо «Иркутскгортран-
са» Руслан Болотов принял 
решение о приобретении еще не-
скольких кузовов до конца года. 
Переговоры с представителями 
завода-изготовителя пройдут 
в ближайшее время.

— У нас есть несколько вари-
антов модернизации подвижного 
состава городского пассажирско-

го транспорта. Схема, которую мы 
сегодня увидели, на данный мо-
мент самая оптимальная. За бо-
лее низкую стоимость получаем 
фактически новые вагоны, срок 
эксплуатации которых составляет 
15 лет. Мы уже проводим серьез-
ное обновление парка автобусов. 
На следующий год ставим за-
дачу существенно обновить парк 
электротранспорта, — сказал 
глава города Руслан Болотов.

Напомним, в октябре 
2022 года мэр Иркутска 
Руслан Болотов выступал 
на площадке Государствен-
ной думы РФ, где обозначил 
вопросы, встающие перед 
транспортными предпри-
ятиями. По итогам пар-
ламентских слушаний де-
путатами было принято 
решение о разработке го-
сударственной программы 
развития городского назем-
ного электрического транс-
порта, которая позволит 
не только обновить подвиж-
ной состав, но и существен-
но модернизировать всю 
инфраструктуру городского 
пассажирского транспорта.

ЖЕЛЕЗНОЕ НОВШЕСТВО ГОРОДА
Как в Иркутске поменяли старый трамвай 

на новый, не потратив при этом лишних денег
Окончание. Начало на стр. 2

Абсолютно но-
вый кузов трам-
вайного вагона 
(с новым элек-
трооборудова-
нием) приехал 
к нам из Екате-
ринбурга. После 
необходимых 
технических 
манипуляций 
его установи-
ли на тележку 
с колесами — 
и трамвай готов! 
Специалисты 
«Иркутскгор-
транса» говорят, 
что такой под-
ход значительно 
дешевле, чем 
покупка нового 
вагона

Так выглядит салон нового кузова трамвая. В нем есть кондиционер! Кроме того, трамвай низкопольный, это 
значит, что в него удобно заходить пассажирам с колясками и пожилым людям

Светлана Павленко. Фото Валентина Карпова

НАШ ЧЕЛОВЕК 
НА РЕГИОНАЛЬНОМ 

СОВЕТЕ
Первый заместитель мэра 
Иркутска Андрей Южаков 
принял участие в выездном 

заседании совета под 
руководством губернатора 

Игоря Кобзева

Заседание регионального 
совета прошло в Усть-
Илимске. На нем обсудили 

ряд актуальных для муниципа-
литетов вопросов, в том числе 
их деятельность по реализации 
национальных проектов. Было 
отмечено, что в Приангарье 
работают по 12 нацпроектам, 
в рамках которых действуют 46 
региональных программ. Од-
ним из лидеров по количеству 
реализуемых проектов назван 
Иркутск.

— Это возможность привлекать 
дополнительное федеральное финан-
сирование, для того чтобы создавать 
для жителей комфортные условия. 
Строить новые детские сады, школы, 
медицинские учреждения, объекты 
спорта и культуры, инженерной и ком-
мунальной инфраструктуры, дороги. 
Необходимо помнить, что участие 
в национальных проектах — наша 
общая задача. От того, как реализуют-
ся мероприятия на каждой конкрет-
ной территории, складывается общий 
рейтинг региона, от которого зависит 
возможность увеличения или сокраще-
ния федеральных средств для наших 
следующих проектов, — подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Губернатор отметил, что главам му-
ниципальных образований необходимо 
обеспечивать максимальный контроль 
за ходом реализации мероприятий фе-
деральных и региональных программ. 
Он также поручил проработать вопрос 
обязательного авансирования при за-
ключении контрактов на строительство 
объектов по национальным проектам.

— Очень важно синхронизировать 
все процессы по подготовке к возве-
дению социальных объектов. Сегодня 
наряду со сложившейся практикой под-
писания договоров на отдельные виды 
работ мы заключаем муниципальные 
контракты, где проектирование и стро-
ительство выполняет один подрядчик. 
Последние примеры — школы в микро-
районе Союз и на улице Ярославского 
в рамках нацпроекта «Образование», — 
прокомментировал Андрей Южаков.

Первый заместитель мэра Иркутска 
также отметил, что при наличии банка 
данных типовой проектно-сметной 
документации существенно снизится 
подготовительный период возведения 
социальных объектов. У муниципали-
тетов будет возможность применять 
апробированные документы, не тратить 
время и средства на их подготовку. Это 
повысит эффективность участия в ре-
ализации национальных и областных 
программ.

Напомним, сегодня в столице реги-
она по проекту «Образование» возво-
дят учебные блоки в школах № 53, 57, 
75, общеобразовательное учреждение 
на улице Багратиона. По нацпроекту 
«Демография» строят детсад в микро-
районе Нижняя Лисиха. Также в Ир-
кутске реализуются такие проекты, как 
«Жилье и городская среда», «Безопас-
ные качественные дороги», «Эколо-
гия», «Культура».

Людмила Измайлова
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СЛОВО «ВЕРТОЛЕТ» ПРИДУМАЛ ИРКУТЯНИН
На открытие памятника знаменитым иркутским 

авиаконструкторам пришли сотни горожан

Решение об увековечивании па-
мяти выдающихся земляков принято 
в начале 2022 года. Инициатива при-
надлежала мэру города Руслану Бо-
лотову и председателю думы Евгению 
Стекачеву, председателю Иркутского 
отделения Российского военно-исто-
рического общества, первому за-
местителю мэра Иркутска Андрею 
Южакову. Инвестором выступила го-
сударственная корпорация «Ростех» 
во главе с почетным гражданином 
Иркутска Сергеем Чемезовым, благо-
устройство прилегающей территории 
выполнено при участии депутата Зак-
собрания региона Нины Чекотовой, 
в конкурсе творческих работ победил 
архитектор Сергей Демков.

Церемония открытия прошла тор-
жественно и строго: почетный караул, 
оркестр и красное полотно, скры-
вавшее гранитную часть монумента. 
В 16 часов 29 минут, ровно за минуту 
до начала, над собравшимися про-
летел вертолет, зазвучала музыка, 
раздались аплодисменты. Все, кто 
пришел на мероприятие, смотрели 
на небо, провожая взглядами леген-
дарную машину Ми-8.

Первым с приветственным словом 
к собравшимся обратился губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев:

— Николай Камов и Михаил Миль 
родились в Иркутске, здесь оканчи-
вали школу, именно здесь определи-
лись со своей будущей профессией 
и сделали к ней первые шаги. Мы 
гордимся нашими земляками! Сегод-

ня совершенно точно ясно, что они 
создали одни из самых лучших верто-
летов в мире — это доказывают мно-
жество мировых рекордов, постав-
ленных этой техникой. Она и сейчас 
надежно служит Отечеству в разных 
сферах — гражданских и оборонных.

— Разговор о том, что городу не-
обходим памятник легендарным 

землякам, случился чуть больше года 
назад, а сегодня мы собрались на его 
открытии, и я хочу сказать спасибо 
всем, кто поддержал эту идею и по-
мог воплотить проект в жизнь! — вы-
ступил перед иркутянами и гостями 
города мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Разработки Николая Ильича и Ми-
хаила Леонтьевича опередили свое 
время на десятки лет. Даже в наш век, 
когда технологии развиваются стре-
мительными темпами, их аппараты 
и устройства остаются передовыми, 
а некоторые — непревзойденными. 
Пусть этот монумент станет не про-
сто местом памяти и гордости за вы-
дающихся иркутян, а символом того, 
как мечты воплощаются в реальность, 
чтобы у подрастающего поколения 
был наглядный пример, что возмож-
но абсолютно все.

Председатель Иркутской думы Ев-
гений Стекачев подчеркнул, что на-
ходиться на открытии памятника для 
него большая радость и честь:

— Николай Камов и Михаил Миль 
были не только выдающимися кон-
структорами, но и патриотами своей 
малой Родины. Для нас было важно 
увековечить их память — теперь ир-
кутяне и гости города будут знать, что 
отечественные вертолетные школы 
зарождались именно здесь.

На открытии памятника присут-
ствовали руководитель представи-
тельства государственной корпора-
ции «Ростех» в Иркутской области 
Сергей Баляскин, заместитель гене-
рального директора АО «Вертолеты 
России» Герой Труда Леонид Белых, 
генеральный директор Иркутского 
авиационного завода — филиала ПАО 
«Корпорация «Иркут» Александр Ве-
прев, депутат Государственной думы 
Сергей Тен и другие гости.

По окончании официальной ча-
сти двое юных гостей в авиашлемах 
«приземлили» на памятник точные 
копии вертолетов от обоих создате-
лей — Камова и Миля, а собравшиеся 
отправились рассматривать детали 
скульптурной композиции.

На этой неделе в среду, 
5 июля, на улице Лени-
на, недалеко от Дворца 

спорта, состоялось открытие 
скульптурной композиции, 
посвященной нашим земля-
кам, знаменитым на весь мир 
авиаконструкторам — Нико-
лаю Камову и Михаилу Милю. 
С разницей в семь лет они 
родились на соседних улицах 
в центре Иркутска, ходили 
в одну и ту же школу, парал-
лельно мечтали о небе и посту-
пили в один и тот же вуз Том-
ска. Но познакомились спустя 
много лет за пределами род-
ного города! Инженеры Миль 
и Камов в своих конструктор-
ских бюро создали семейства 
вертолетов, представители ко-
торых установили множество 
мировых рекордов и являются 
одними из самых надежных 
и растиражированных в мире.

ТЯЖЕСТЬ МЕТАЛЛА 
И ГЛАДКОСТЬ 

ПОЛЕТА
Какие идеи легли в основу 
художественной концепции 

памятника Камову 
и Милю?

Центр вершины скульптур-
ной композиции — самый 
популярный вертолет 

в мире Ми-8. От вращающихся 
лопастей кругами расходятся 
потоки воздуха. Прямые ли-
нии, пересекающие радиальные 
контуры, — художественный 
образ, означающий карандаш-
ную разметку на чертежах авиа-
строителей. А свет фонарей, 
установленных по двум сторонам 
от памятника, в вечернее время 
создаст эффект посадочных ог-
ней вертолетной площадки.

По общему убеждению, авиаконструк-
торы равны по своей величине и зна-
чимости, именно поэтому архитектор 
Сергей Демков расположил их имена 
и фамилии на одном уровне.

— Николай Камов вписан первым 
только потому, что он старше. И заметьте, 
на мраморе указаны лишь даты рождения 
конструкторов — я считаю, что их имена 
бессмертны, а значит, конечной даты 
здесь быть не должно, — раскрывает за-
мысел автор скульптурной композиции.

Архитектор рассказывает, как только 
родился слоган работы «Научившим ле-
тать металл», стало ясно, что скульптура 
должна быть выполнена в металле:

— В этот момент я понял, что это бу-
дут грубые, тяжелые формы, поднять 
которые в небо с легкостью могут только 
по-настоящему талантливые люди, кото-
рыми, без сомнения, являются и Миль, 
и Камов.

Металлические формы памятника 
выполнены из бронзы; на поверхностях 
«прочитываются» спилы, сколы и свар-
ные швы — они олицетворяют много-
летний труд конструкторов, которые 
через большое количество проб и ошибок 
создали свои легендарные винтокрылые 
машины.

Гладкость мрамора в скульптуре про-
тивопоставляется тяжелому труду и ме-
таллическим машинам — это приручение 
железа, воплощение замыслов, покоре-
ние неба и мягкость полета.

Ирина Покоева. Фото автора

Автор проекта памятника родоначаль-
никам отечественного вертолетостро-
ения, иркутский архитектор Сергей 
Демков рассказывает: «Круги вокруг 
винтов — это, с одной стороны, расхо-
дящиеся в стороны воздушные потоки, 
а с другой — это символ Иркутска, ведь 
имя города пошло от названия реки, ко-
торое в переводе с бурятского означает 
«крутиться, вертеться»! Мне кажется, 
Миль и Камов не случайно родились 
в городе, в топониме которого такая 
основа!»

ВЕРТОЛЕТ ВМЕСТО ГЕЛИКОПТЕРА
Первое название винтокрылого летательного аппарата 

«геликоптер» было заимствовано из французского язы-
ка. Авторство слова «вертолет» (от «вертится» и «летает») 
принадлежит Николаю Ильичу Камову. Впервые оно за-
фиксировано в протоколе заседания технической комиссии 
Центрального совета ОСОАВИАХИМа 8 февраля 1929 года. 
Новое слово прижилось как синоним геликоптера, а в кон-
це 1940-х годов полностью заменило его.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
поблагодарил всех, кто принял 
участие в создании памятника 
знаменитым авиаконструкто-
рам: «Основная ценность Иркут-
ска — это его люди, те, что жили 
здесь до нас, те, кто живет сейчас 
и станут продолжателями наших 
традиций в будущем. Очень гор-
до и радостно знать, что иркут-
ская земля богата достойными 
людьми!»

На открытие памятника Николаю Камову и Михаилу 
Милю собрались сотни горожан — после торжествен-
ной церемонии многие с интересом изучали скуль-
птуру, фотографировались на ее фоне. «Я знала, 
что многие вертолеты имеют в названии слог «ми» 
и какую-нибудь цифру, но то, что это первый слог 
фамилии нашего земляка, узнала только сейчас, — 
откровенно призналась студентка техникума инду-
стрии питания Екатерина. — Этот факт меня пора-
зил. С гордостью буду рассказывать о Миле и Камове 
своим друзьям и знакомым!»

Эти бронзовые вертолеты, приземлившиеся на памят-
ник авиаконструкторам, — копия работы 10-летнего 
мальчика Артема из Улан-Удэ. Скульпторы специально 
попросили школьника изготовить из пластилина две 
модели вертолетов Ми и Ка. Архитектор Сергей Демков 
видит в таком решении воплощение сбывшихся детских 
грез Николая Камова и Михаила Миля: «С двумя винтами 
над корпусом — вертолет, придуманный Камовым, с од-
ним — конструкция Миля»
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ГАСТРОНОМИЧЕСКАЯ ЗОНА ПРИТЯЖЕНИЯ
Торговая сеть «Слата» обновляет гастрономы и линейку готовой продукции

— Мы провели анализ за послед-
ние три года и выделили товарные 
группы, которые пользуются у наших 
покупателей повышенным спросом. 
Благодаря полученным данным на-
чали обновление ассортимента — ввод 
новых предложений в гастрономы. 
Так, будут магазины с акцентом 
на фастфуд, на рыбные и мясные 
снеки, на те, где большую долю вы-
кладки отдадим под сыр и мясные 
деликатесы, или, например, торговые 
точки с расширенным предложением 
по готовой еде, — поделилась коммер-
ческий директор ТС «Слата» Ирина 
Береснева.

Гастрономы сети должны превра-
титься в один из ключевых отделов 
супермаркета, куда покупатели обяза-
тельно заглянут, чтобы найти продук-
цию, отвечающую их потребностям 
и вкусовым предпочтениям.

Еще одна новость — с 1 июля 
во всей сети супермаркетов «Слата» 
стартовал ребрендинг продукции соб-
ственного производства под простым, 
но запоминающимся названием «Раз, 
два, три и готово! Быстро, вкусно, 
удобно!». В новом ассортименте — 

шесть бургеров на любой вкус: фреш-
бургер, файт-бургер, фла-бургер, 
френд-бургер, файв-бургер, а также 
лог-бургер, лабл-бургер, зож-бургер. 
Из мексиканской кухни рекомендуем 
попробовать бонито-ролл и федерико-
ролл в лаваше, а также новые вкусы 
сэндвичей с бужениной и семгой.

Обновленная линейка фастфуда 
появилась уже во всех супермаркетах 
«Слата».

Кроме того, в 11 торговых точках 
покупателям теперь предлагают гото-
вые завтраки. В меню — каши, запе-
канки и сырники.

Добавим, что в рамках проекта 
сеть «Слата» уделит особое внимание 
качеству обслуживания покупателей. 
Так, продавцы гастрономов будут про-

ходить отдельное обучение по прави-
лам работы с продукцией, стандартам 
выкладки и обслуживания, чтобы 
каждая покупка сопровождалась толь-
ко положительными эмоциями.

Как пояснила Ирина Береснева, 
одним из флагманов по гастрономам 
стал супермаркет «Слата» в торговом 
центре «Новая Дача» по Байкаль-
скому тракту. Здесь в ассортименте 
— элитные сорта швейцарского сыра, 
линейки итальянских закусок, варе-
ные колбасы в натуральной оболочке 
от местных производителей, мяс-
ные деликатесы из Алтайского края 
и многое другое.

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

Сеть супермаркетов «Слата» 
начала активно развивать 
гастрономы, в которых 

представлен широкий выбор сы-
ров, рыбной и мясной продукции, 
готовых решений от собствен-
ного производства и перекусов. 
В ближайших планах сети — соз-
дать гастрономическую зону при-
тяжения в 69 торговых точках.

ГДЕ КУПИТЬ?
На текущий момент 

гастрономы представле-
ны уже в шести супер-
маркетах — в торговых 
центрах «Новая Дача» 
и «Байкал» по Байкаль-
скому тракту, в «Цвет-
ном парке» на улице 
Байкальской, а также 
в «Слатах» по адресам: 
Баумана, 202/3, Лер-
монтова, 90, Первомай-
ский, 54.

Во всех супермаркетах «Слата» уже 
можно попробовать новинки из све-
жей линейки продукции под назва-
нием «Раз, два, три и готово!»

В ноябре про-
шлого года 
«Слата» анонси-
ровала развитие 
в супермарке-
тах бастионов 
с охлажденными 
мясом и рыбой, 
с локальными то-
варами от мест-
ных производи-
телей. И сегодня 
сеть представ-
ляет широкий 
ассортимент 
продукции 
в гастрономах, 
который меня-
ется в зависимо-
сти от локации 
супермаркета
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«ДОКТОР ЮРА» ИЗ ИРКУТСКА
История главврача областной детской больницы Юрия Козлова вошла 

во всероссийскую книгу «100 подвигов обычных людей»

Каждый рабочий день Юрия Коз-
лова начинается ранним утром, а за-
канчивается поздним вечером. За его 
плечами — сотни спасенных жизней, 
но героем он себя не считает.

— Я — врач. А герои, настоящие 
исполины — наши дети, бесстрашные 
дети, которые доверяют нам. Они го-
товы терпеть боль, лежать под капель-
ницами, выносить долгую, трудную 
дорогу и много чего еще. Вот они — 
герои, а не мы.

За годы работы у Юрия Андреевича 
накопилось множество интересных 
историй. Одна из них произошла 
не так давно. Иркутский хирург был 
тогда в командировке на Сахалине 
и в коридоре больницы увидел маму 
с младенцем на руках. Его насторо-
жил ярко-желтый цвет кожи малыша. 

Он спросил у мамы, что ее беспокоит, 
и услышал в ответ, что у малыша долго 
не проходит желтуха новорожденных. 
Юрий Козлов заподозрил патологию 
желчных протоков или их полное от-
сутствие. Малышу сделали УЗИ, и опа-
сения врача подтвердились — атрезия 
желчевыводящих путей.

Выяснив, что малышу 2 месяца и 20 
дней, Юрий Козлов понял, что времени 
у них почти нет. Спасти ребенка, сфор-
мировав ему новые желчные протоки, 
можно только до трехмесячного воз-
раста. Если не успели, в дальнейшем 
поможет только трансплантация пече-
ни. У этого малыша оставалось всего 
несколько дней, и действовать нужно 
было очень быстро. На Сахалине такие 
операции не делают, а Юрий Козлов 
на следующий день улетал в Иркутск.

— Я спросил тогда у женщины, 
готова ли она лететь в Иркутск. Она 
согласилась. И мы успели! Вот такая 
счастливая встреча в коридоре больни-
цы, — вспоминает врач.

Книгу о героях выпустила команда 
журналистов из проекта «Подвиги». 
Это уже третий том издания о добрых 
и отзывчивых людях со всей страны. 
В книге собраны истории профессио-
налов своего дела: врачей, спасателей 
и полицейских, которые ежедневно ри-
скуют собственными жизнями по долгу 
службы. Также наряду с профессиона-
лами сюда включены истории героев, 
которые совершили выдающийся по-
ступок по воле случая. Книга расска-
зывает и о волонтерских проектах, чья 
деятельность облегчает жизни тысяч 
людей.

Имя детского хирурга Юрия 
Козлова хорошо известно 
не только родителям малень-

ких пациентов со всех уголков Рос-
сии, но и мировому научному со-
обществу. Он — заслуженный врач 
РФ, доктор медицинских наук, член-
корреспондент РАН, детский хирург 
высшей категории, главный врач 
Иркутской областной детской клини-
ческой больницы, почетный гражда-
нин Иркутской области. Юрий Козлов 
внедрил в практику детских хирургов 
принципиально новые методы и стал 
одним из создателей целого направле-
ния — максимально щадящей мини-
инвазивной хирургии новорожденных 
и младенцев.

«Мне важно понимать, что я сделал 
все, что мог, — говорит главврач 
Иркутской областной детской 
клинической больницы Юрий Козлов. 
— Бывают сложные случаи, бывает 
мало шансов. Я говорю об этом 
с родителями. Мои мамы знают, что 
я беру карандаш, бумагу и начинаю 
рисовать, объясняя, какие у ребенка 
хирургические патологии, что буду 
делать в ходе операции, какие 
подводные камни есть. Если чувствую, 
что мама на моей стороне, мне легче, 
вместе у нас больше сил. Операция 
— только часть лечения. Есть еще 
послеоперационный период, и он 
не менее, а иногда и более важен для 
хорошего итога»

ПОЧЕМУ  
«ДОКТОР 

ЮРА»?
Год назад Юрий 

Козлов рассказал 
в своем telegram-
канале о мальчике 
Паше из Читы, ко-
торому он восемь 
лет назад провел 
редкую опера-
цию. И «Доктором 
Юрой» его начали 
называть как раз 
родители Паши, 
которые, приезжая 
в Иркутск, обяза-
тельно каждый раз 
приходят в гости 
к Юрию Андре-
евичу. «Парень 
творческий, закон-
чил первый класс 
гимназии с по-
четной грамотой. 
Мы с ним похожи. 
Он тоже любит 
поэзию. И уже по-
бедил в конкурсе 
чтецов», — напи-
сал Юрий Козлов.

Майя Новикова
Фото Валентина Карпова
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БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ!
Депутаты думы города организовывают спортивные 

мероприятия в своих избирательных округах

ДЕПУТАТЫ СЛЕДЯТ 
ЗА РЕМОНТОМ ДОРОГ

Народные избранники проверили, как идут 
работы на улицах Мухиной и Захарова

Депутаты думы Иркутска по избирательным 
округам № 31 и № 34 Максим Девочкин и Михаил 
Корнев вместе с заместителем мэра — председа-
телем комитета городского обустройства Сергеем 
Чертковым проверили, как проходят ремонтные 
работы.

Подрядные организации должны заменить ас-
фальт, переделать тротуары, ограждения, уложить 
тактильную плитку, установить автобусные оста-
новки, дорожные знаки, восстановить контактную 
сеть троллейбуса, нанести дорожную разметку, 
провести озеленение. Работы необходимо завер-
шить 1 сентября.

— Жители, проживающие на территории нашего 
избирательного округа, ждали этого ремонта много 
лет. Депутаты думы города постоянно поднимают 
вопросы капитального ремонта дорог в Иркутске. 
Благодаря работе мэра города Руслана Болотова 
и губернатора Игоря Кобзева мы имеем возмож-
ность проводить ремонт по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги». Хотелось бы 
в этом вопросе больше помощи от депутатов Зако-
нодательного собрания региона. Если бы они более 
активно поддерживали на своих сессиях выделение 
денег на ремонт дорог в Иркутске, то магистрали 
были бы отремонтированы быстрее и с лучшим ка-
чеством, — подчеркнул Михаил Корнев.

Нагрузка на дорожную инфраструктуру Сверд-
ловского административного округа, как самого 
большого в Иркутске по численности населения, 

очень высокая. Во время ремонта улиц и магистра-
лей городская власть использует комплексный 
подход: не только обновляется проезжая часть, 
но и обеспечивается безопасность пешеходов — 
сразу делаются тротуары, ограждения, бордюры, 
ставятся дорожные знаки.

— Мы единой командой с коллегами-депута-
тами и представителями администрации города 
объезжаем все места, где осуществляется сейчас 
ремонт дорог. Нам важно, чтобы подрядчики ра-
ботали с соблюдением стандартов, без нарушения 
сроков, выполняли ремонт максимально быстро 
и качественно, без ущерба для автомобилистов — 
ведь работы ведутся при плотном трафике машин. 
До окончания всех работ мы продолжим про-
верять участки ремонтов, — подчеркнул Максим 
Девочкин.

По итогам выезда специалисты администрации 
отметили, что работы ведутся с должным каче-
ством и в установленные сроки. Также в 2023 году 
по национальному проекту «Безопасные каче-
ственные дороги» в Свердловском округе Иркутска 
будет приведен в порядок участок улицы Академи-
ческой (от Мухиной до примыкания со Старокузь-
михинской). Они вместе с улицей Захарова обра-
зуют единую сеть. Комплексный ремонт позволит 
заметно поменять внешний вид всего района.

— На сегодняшний день мы видим плотное 
взаимодействие депутатского корпуса, админи-
страции. Совместно они стараются обеспечить для 
жителей максимальное качество ремонтных работ. 
Мы всей депутатской командой принимаем участие 
во всех выездах, так как это наша общегородская 
работа и решения о проведении ремонтов при-
нимаются всем депутатским корпусом совместно 
с мэрией, — отметил Максим Девочкин.

Ремонт участков улиц Мухиной (от За-
харова до Сеченова) и Захарова 
(от Безбокова до Мухиной) ведется 

в настоящее время по национальному про-
екту «Безопасные качественные дороги».

Депутаты 
думы Иркутска 
вместе с пред-
ставителями 
администра-
ции города 
контролируют 
ремонтные 
работы, прове-
ряют качество 
их выполнения 
в присутствии 
подрядной 
организации. 
При наличии 
замечаний 
подрядчик 
приступает к их 
устранению

ЧТОБЫ ПОМОЧЬ БОЙЦАМ
Иркутяне плетут основы 
маскировочных сетей для 

зоны СВО

С сентября 2022 года депутат думы 
Иркутска по избирательному 
округу № 22 Алексей Распутин 

вместе с руководством ТЦ «ТоргСер-
вис» учредил гуманитарный центр 
«Своих не бросаем» в предместье Ра-
бочем. Волонтеры и неравнодушные 
местные жители помогают не только 
участникам специальной военной опе-
рации, но и их семьям.

— Если раньше, в самом начале нашей 
работы, больше приобретались медикаменты, 
одежда, какие-то вещи, то сейчас востребовано 
дорогостоящее оборудование. Такое как тепло-
визоры, квадрокоптеры, бронежилеты, — рас-
сказал Алексей Распутин.

Что необходимо отправить в зону СВО, волон-
теры узнают из запросов военнослужащих или 
их семей. Так, из предместья Рабочего напра-
вили тепловизионный прицел, приобретенный 
на средства, которые передали иркутяне в гума-
нитарный центр.

Также оказывается и другая помощь — гума-
нитарный центр вместе с фондом «Сила тыла» 
провел в библиотеке № 2 мастер-класс по плете-
нию основ для маскировочных сетей.

— Сегодня маскировочные сети очень востре-
бованы на передовой, поэтому они есть во всех 
списках запросов. Участники мастер-класса, 
освоив азы технологии, могут плести сети в до-
машних условиях. Волонтеры, занимающиеся 
этим непростым делом, успевают за месяц спле-
сти 1–2 основы для сети размером 3 х 6 метров, 
— отметил депутат.

Помимо взрослых волонтеров в центре помо-
гают и школьники. Ученики кадетских классов 
гимназии № 44 пишут бойцам письма, отправ-
ляют рисунки. Конверты вкладывают в посылки, 
которые передают на фронт.

Напомним, гуманитарный центр «Своих 
не бросаем» работает по адресам: улица Барри-
кад, 135 (приемная депутата Алексея Распутина), 
телефон 8-964-653-45-17, и улица Зимняя, 1 
(ТЦ «ТоргСервис», администрация, 2-й этаж).

На фото — мастер-
класс в пред-
местье Рабочем 
по изготовлению 
основ для маски-
ровочных сетей. 
После занятия 
местные жители 
могут дома само-
стоятельно плести 
необходимое для 
зоны специальной 
военной операции 
оборудование

Для ребятишек из избирательного округа № 2 
спортивный праздник организовал вице-спикер 
Виталий Матвийчук. Это мероприятие прово-
дилось во дворе дома № 7 на улице Мичурина. 
Детвора играла в дартс, шашки и футбол. Ранее 
такие же соревнования прошли на Пржеваль-
ского, 28 и 50, Ледовского, 20.

В избирательном округе № 14 депутата 
Алексея Вепрева состязания состоялись на хок-
кейном корте во дворе дома № 312 на улице 
Байкальской и на корте на проспекте Маршала 
Жукова, 58.

— Дети соревновались в ловкости, скорости, 
силе, меткости и сообразительности. Шашки, 
дартс, прыжки на скакалке, перетягивание ка-

ната, игры с мячом, эстафеты — каждый нашел 
себе занятие по интересам, — отметил народный 
избранник.

Спортивный марафон продолжается и в окру-
ге № 21 вице-спикера, депутата Юрия Коренева. 
На этот раз жители частного сектора микрорайона 
Топкинского встретились на новой спортивной 
площадке на улице Губернатора Трескина, 30/16.

— В этом году мы проводим уже второе меро-
приятие для детей на данной площадке. В конце 
мая состоялся детский праздник «Дарите детям 
тепло своих сердец», а сегодня спортивные со-
стязания, чтобы наши ребята больше занима-
лись спортом, узнавали новые игры, — подчер-
кнул Юрий Коренев.

Все участники соревнований получили грамо-
ты и сладкие призы от депутатов своих избира-
тельных округов.

Традиционно в теплое время года 
в избирательных округах депутаты 
городской думы проводят для детей 

различные мероприятия. Одно из них — 
«Спорт в каждый двор». Провести их по-
могает муниципальное казенное учрежде-
ние «Городской спортивно-методический 
центр».

Так весело и задорно прошел спортивный 
праздник на улице Байкальской, 312 — в избира-
тельном округе № 14 депутата Алексея Вепрева. 
Детей ждали соревнования в ловкости, скоро-
сти, силе, меткости, сообразительности

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото Валентина Карпова и из архива депутатов Алексея Распутина и Алексея Вепрева
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Все готово ко второму этапу благоустройства в парке «Ком-
сомольский» (он находится в поселке Авиастроителей). 
В прошлом году здесь уже создали игровую зону для детей, 
обустроили газоны, велосипедные и пешеходные дорожки, 
сделали освещение. К концу сезона планируется завершить 
обустройство аллеи Авиаторов и сделать сценическую пло-
щадку. Всего запланировано четыре этапа благоустройства 
«Комсомольского». На верхнем фото — момент, когда идет 
обсуждение проекта дальнейшего благоустройства: пред-
полагается создание скейт-парка, зоны воркаута, обустрой-
ство площадки для выгула собак. Также в парке установят 
дополнительные камеры видеонаблюдения, так как терри-
тория постоянно подвергается «набегам» вандалов

#ВМЕСТЕСМЭРОМ #ВМЕСТЕСМЭРОМ 

ОДИН ИЗ «НЕКАБИНЕТНЫХ» РАБОЧИХ ДНЕЙ РУСЛАНА БОЛОТОВА
Как студентка ИРНИТУ и преподаватель истории из школы № 69 стали участниками проекта #вместесМэром

Отдых, учеба, работа для юных 
натуралистов

Ксения Забегаловская скоро получит 
диплом о высшем образовании (специаль-
ность «журналистика»), поэтому инте-
рес к работе главы администрации у нее 
не праздный. По словам Ксении, увидеть, 
как Руслан Болотов решает стоящие перед 
ним задачи, ей было важно, чтобы в даль-
нейшем использовать этот опыт в собствен-
ной общественной работе.

Поскольку Ксения является 
активистом экологического 

движения и участвовала 
в экофорумах на Байкале, 
Камчатке и в Калинин-
граде, работа юннатской 
станции вызвала у нее 

особый интерес. Находится 
станция в Иркутске II на тер-

ритории бывшего сада Кузьмы 
Чумакова. Ежегодно здесь занимаются 
более 1700 ребятишек, а летом открывается 
лагерь дневного пребывания «Юннат», где 
школьники отдыхают, учатся и трудятся. 
В 2022 году учреждение вошло в реестр 
ботанических садов Российской Федера-
ции. Юннаты из Иркутска II ухаживают 
за плодово-ягодным садом, дендрарием, 
питомником и экзотическими растениями, 
которые выращивают в круглогодичной 
теплице. Преподаватели и воспитанни-
ки показали гостям, как растут бананы, 
папайя, лайм, финиковая пальма, а также 
презентовали проекты «Вертикальный 
огород» и «Artгрядка».

Директор учреждения до-
полнительного образования 
Ирина Любимова рассказа-
ла, что этим летом на стан-
ции впервые реализуется 
программа «Моя будущая 
профессия — агроном». 
Она разработана для под-
ростков. При содействии 
Центра занятости населения 
коллектив станции прини-
мает на работу ребят 14–18 лет. 
Как правило, это сироты и дети, 
оставшиеся без попечения родителей 
или состоящие на учете в комиссии по де-
лам несовершеннолетних.

— В рамках программы ребята изучают 
различные культуры, знакомятся с прави-
лами их посадки и ухода за ними. В учеб-
ных классах по особенностям крыльев 
определяют различные виды насекомых. 
Такое обучение — основа профессиональ-
ной ориентации школьников. Кроме того, 
у нас проходят практику студенты про-
фильных вузов и средних специальных 
учебных заведений, — пояснила Ирина 
Михайловна.

Наблюдая за работой школьников и слу-
шая их впечатления от занятий в теплицах, 
Руслан Болотов в свою очередь рассказал 
ребятам, что в Иркутске есть замечательное 
муниципальное предприятие «Горзелен-
хоз». Там тоже можно пройти практику 
и многому научиться у специалистов высо-
кого класса.

— Возможно, в будущем вы станете 
теми, кто обеспечивает продуктами жи-
телей нашего города и региона. Не свора-
чивайте с выбранного пути, учитесь здесь 
и сейчас, потом будет легче определиться 
с выбором профессии и поступить в про-
фильные учебные заведения, — обратился 
мэр к юным натуралистам.

Также Руслан Болотов принял участие 
в акции «Возродим сад Чумакова вместе», 
посадив на территории станции юных на-
туралистов вишню.

Парк «Комсомольский»: второй 
этап благоустройства

Со станции юннатов мэр, главы подраз-
делений администрации и участники про-
екта отправились в расположенный по со-
седству парк «Комсомольский». Это одно 
из любимых мест жителей Иркутска II. Уже 
второй год летом здесь разворачивается 
большая работа. На первом этапе благо-
устройства, которое ведется по федераль-
ному проекту «Формирование комфортной 
городской среды», в парке создали игровую 
зону для детей, обустроили газоны, вело-
сипедные и пешеходные дорожки, сделали 
освещение. Сейчас здесь обустраивают 
аллею Авиаторов и сценическую площад-
ку. Для оформления используется авиаци-
онная тематика (много лет назад именно 
работникам авиазавода принадлежала идея 
создать в этом месте парк). В перспективе 
— третий этап, который предусматривает 
создание скейт-парка и зоны для воркаута.

Но есть и своя ложка дегтя в «Комсо-
мольском»: территория постоянно 

страдает от действий вандалов. 
Здесь уже разбиты низкие 

светильники, сломаны 
качели, тренажеры, ис-

писаны скамейки. В мае 
перевернули и подожг-
ли туалетные модули.

— Полиция, безус-
ловно, расследует эти 
происшествия. Хоро-

шим подспорьем в вы-
явлении хулиганов станет 

установка дополнительных 
камер видео наблюдения. 

Однако если подобные случаи 
будут повторяться, то никаких ресур-

сов не хватит, чтобы содержать парк в над-
лежащем состоянии. Важно, чтобы сами 
жители проявляли сознательность, берегли 
то, что делают для них, — убежден Руслан 
Болотов.

Ремонт дорог — в приоритете
Участники проекта побывали на двух 

участках, которые обновляются по про-
грамме «Безопасные качественные дороги» 
(БКД), — на улицах Марии Ульяновой и Ва-
лентины Терешковой.

Улицу Марии Ульяновой подрядная 
организация восстанавливает на участке 
более 700 метров — от Сибирских Партизан 
до Красного Пути. Здесь полностью меняют 
дорожное полотно, тротуары, бордюры, 
остановочный павильон, проводят пере-
устройство колодцев.

— Подрядчик взял хороший темп. Сей-
час приступили к демонтажу покрытия 
на проезжей части, делают основание тро-

туаров, устанавливают бордюры. К концу 
лета работы должны быть завершены, — 
рассказывает Руслан Болотов участникам 
проекта #вместесМэром Ксении Забегалов-
ской и Юрию Раддац.

На всех объектах, реализуемых по нац-
проекту БКД, привлечен независимый 
строительный контроль. На улице Марии 
Ульяновой качество материалов и соблю-
дение технологий проверяют специалисты 
из Новосибирска.

— Серьезных замечаний к подрядчику 
пока не было. В этом году мы также кон-
тролируем качество дорожных ремонтов 
на улицах Кожова, Фаворского, Богдана 
Хмельницкого и Киевской, — сказал «Ир-
кутску» инженер по техническому надзору 
ООО «Технадзор» Артем Мамонтов.

На улице Терешковой дорожные ра-
бочие расширяют тротуары и восстанав-
ливают два остановочных павильона. 
Протяженность участка от Челнокова 
до Лермонтова составляет почти 700 ме-
тров. На объекте задействованы специали-
сты двух муниципальных предприятий — 
«Иркутскавтодора» и «Иркутск гортранса». 
Впервые при ремонте дорожного по-
лотна здесь полностью заменят трам-
вайные пути. На отрезке 300 метров 
они станут малошумными.

— Это довольно масштабный 
проект. Последний раз анало-
гичные работы в Иркутске прово-
дили в 1996 году. Необходимость 
модернизации транспортного каркаса 
города назрела уже давно. По мере воз-
можности будем проводить замену рельс 
на малошумные. Ремонт на Терешковой 
в этом плане — первый шаг. Также сейчас 
мы решаем вопрос обновления автопарка 
«Иркутскгортранса». Пока приобретаем 
опытные образцы: в прошлом году это был 
троллейбус «Адмирал». Буквально на днях 
нам доставили новый трамвайный кузов 
первой комплектности — это современный 
вагон, оборудованный всем необходимым, 
— говорит Руслан Болотов.

Во время общения с главой города участ-
ники проекта #вместесМэром узнали, что 
в этом году дорожное полотно обновляется 
и на других важных транспортных артери-
ях Иркутска. В частности, идет ремонт по-
крытия на улице Байкальской, где на участ-
ке от Волжской до Станиславского заменят 
45 тысяч квадратных метров асфальта. Там 
применяют щебеночно-мастичный асфаль-
тобетон, который отличает высокая проч-
ность. Идет обновление полотна на плоти-
не ГЭС. На улице Полярной в основание 
дороги укладывают геотекстиль и устанав-
ливают бордюры. На Зверева асфальти-
руют тротуары. На Киевской выполняют 
устройство выравнивающего слоя.

Библиотека — это не только книги
Преподаватель истории школы № 69 

Юрий Раддац когда-то был классным 
руководителем Ксении! На проекте 
#вместесМэром они встретились совершен-
но случайно. И это было потрясающее со-
впадение для всех!

Юрию Алексеевичу было интересно 
узнать, как в областном центре развива-

ется библиотечная система. Такая 
возможность представилась ему 

во время встречи мэра Иркутска 
Руслана Болотова с руковод-
ством центральной библио-
течной системы города. Пред-
метом разговора стало участие 

библиотеки № 16 имени Дми-
трия Сергеева в федеральной про-

грамме «Культурная среда». Проект со-
временный, предполагающий организацию 
работы «по последнему слову техники».

— Сегодня в России создают учрежде-
ния культуры нового поколения. В нашем 
городе модельная библиотека появится 
впервые. Это будет культурный центр, 
где можно не только прочитать книги, 
но и воспользоваться различными гадже-
тами — интерактивной панелью, графиче-
скими планшетами, очками виртуальной 
реальности. Его создание стало возможным 

благодаря участию в национальном про-
екте «Культура», — Руслан Николаевич 
с удовольствием перечислил «библиодо-
стижения» Иркутска.

По словам директора централизованной 
библиотечной системы Иркутска Натальи 
Кустовой, модельная библиотека станет 
местом, где школьники и студенты смогут 
найти занятия по интересам. Сейчас в зда-
нии завершают ремонт, расписывают сте-
ны, завозят необходимую мебель и муль-
тимедийное оборудование. В ближайшее 
время приступят к замене пожарной сигна-
лизации. На средства депутатского фонда 
приобретут компьютеры и оргтехнику.

Участник проекта #вместесМэром пе-
дагог Юрий Раддац отметил, что опыт 
создания в библиотеках таких центров 
для творческой молодежи необходимо 
тиражировать.

— Очень важно, что мэра интересуют 
не только инфраструктурные объекты, 
но и развитие образования, работа с моло-
дежью. О проекте #вместесМэром я знаю 
больше года. Подписан на каналы мэра 
в социальных сетях и слежу за новостями. 
Было желание познакомиться с работой 
главы города изнутри, и оно осуществи-
лось. Могу резюмировать: когда нужно, 
он строгий. Разбирается во всех вопросах. 
Компетентный. У него все под контролем, 
постоянно держит руку на пульсе, — отме-
тил Юрий Раддац.

Проектный офис — первые итоги 
работы

Муниципальное казенное учреждение 
«Проектный офис дорожной деятель-
ности» было создано в марте 2023 года. 
Его специалисты готовят документы для 
ремонта автодорог по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги». Приехав 
в офис, Руслан Болотов объяснил участни-
кам #вместесМэром актуальность и важ-
ность этой структуры в жизнеобеспечении 
города.

— Некачественное проектирование — 
следствие того, что аукционы зачастую 
выигрывают фирмы из других городов, ко-
торые «рисуют» план ремонта по онлайн-
картам. Теперь подготовку будут проводить 
наши специалисты. Таким образом из-
бежим ежегодных проблем, когда подряд-
чики при выходе на объект обнаруживали 
трубы, линии электропередачи, лестницы, 
которых не было в документации, — убеж-
ден мэр Иркутска.

Сотрудники офиса в настоящее время 
разрабатывают проекты по 6 городским 
объектам, которые планируют отремонти-
ровать в 2024 году. В планах — разработка 
документации на ряд объектов 2025 года, 
технического задания по модернизации 
трамвайных путей.

Подводя итоги дня в беседе с участни-
ками проекта #вместесМэром, Руслан Бо-
лотов говорил о том, насколько для управ-
ленца важна профессиональная работа 
с документами.

— От качественно разработанного до-
кумента нередко зависит судьба огромного 
проекта. Я очень внимательно и скрупу-
лезно работаю с бумагами. Этому меня 
научил многолетний опыт работы в долж-
ности министра строительства региона, 
председателя областного правительства, 
сейчас совершенствую навыки в качестве 
мэра. Но! Живое общение с людьми ничто 
не заменит. Ведь то, как будет развивать-
ся наш город, зависит от всех горожан, 
от их желаний, мыслей, дел, — отметил 
мэр. — А узнать об устремлениях людей 
из рабочего кабинета невозможно. Я благо-
дарен, что иркутяне — участники проекта 
#вместесМэром с большим интересом 
участвуют в моих рабочих поездках, по-
могают советом, конструктивной критикой 
и словами поддержки. Каждый житель 
Иркутска может стать участником про-
екта. Для этого необходимо написать мне 
сообщение в социальных сетях с хештегом 
#вместесМэром.

Иркутяне Ксения Забегаловская и Юрий Раддац провели рабочий 
день с Русланом Болотовым: побывали на станции юных натура-
листов и в парке «Комсомольский», где идет благоустройство, про-

верили работу дорожных строителей на улицах Марии Ульяновой и Ва-
лентины Терешковой, посмотрели обустройство модельной библиотеки 
имени Дмитрия Сергеева и узнали, для чего в Иркутске был создан «Про-
ектный офис дорожной деятельности». Чтобы стать участниками проекта 
#вместесМэром Ксения Забегаловская и Юрий Раддац написали Руслану 
Болотову обращение в соцсетях. За тем, как они работали один день с мэ-
ром нашего города, наблюдала репортерская группа «Иркутска».

Интересное 
видео с проекта 
#вместесМэром 

можно посмотреть 
в телеграм-канале 

ruslanbolotov 
и в социальных сетях мэра 

Иркутска «ВКонтакте» 
и «Одноклассники». 
А также на странице 

администрации 
Иркутска 

в YouTube.

Знакомство мэра Руслана Болотова с ребятами, которые занимаются на стан-
ции юных натуралистов, расположенной в Иркутске II. Преподаватели и вос-
питанники провели для главы города и участников проекта #вместесМэром 
экскурсию по экзотическому саду, где в том числе растут бананы, папайя, 
лайм, финиковая пальма. Общаясь с юными натуралистами, Руслан Никола-
евич отметил важность профессии агронома и пожелал ребятам не сворачи-
вать с выбранного пути

На улице Тереш-
ковой в Сверд-
ловском округе 
дорожные рабочие 
расширяют тро-
туары и восста-
навливают два 
остановочных 
павильона. Впер-
вые при ремонте 
дорожного полотна 
здесь полностью 
заменят трамвай-
ные пути (на отрез-
ке 300 метров они 
станут малошумны-
ми). «Для Иркутска 
— это первый опыт 
использования 
данной технологии. 
В дальнейшем ма-
лошумные рельсы 
появятся и на дру-
гих улицах», — рас-
сказал участникам 
проекта #вместес-
Мэром глава города 
Руслан Болотов

«Обновленный парк 
«Комсомольский» — 
наша большая радость. 
Несколько десятилетий 
его не ремонтировали, 
последние годы он был 
заброшен. А теперь есть 
где поиграть ребятиш-
кам, а их мамы могут 
отдохнуть рядом. Очень 
красиво и удобно стало», 
— говорит жительница 
Иркутска II Надежда Ха-
магаева, которую участ-
ники проекта #вместес-
Мэром встретили в парке

Улица Марии Ульяновой в Иркутске II восстанавливается 
по программе «Безопасные качественные дороги». Здесь 
полностью меняют дорожное полотно, тротуары, бордюры, 
остановочный павильон, проводят переустройство колод-
цев. По словам мэра Иркутска Руслана Болотова, подрядчик 
взял хороший темп. Уже демонтировано покрытие на проез-
жей части, делается основание тротуаров, устанавливаются 
бордюры

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова
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ВИЗИТКИ ДЛЯ ДВУХ РАЙОНОВ
Сразу два новых арт-объекта появятся этим летом в Свердловском округе

— Стела в микрорай-
оне Синюшина Гора 
появилась по ини-
циативе депутата 
от избирательного 
округа № 24 Гри-

гория Вакуленко, — 
рассказывает Валентина 

Осипова. — Он предложил 
это несколько лет назад: прежде 
на въезде в район не было указа-
телей, а местным жителям очень 
этого хотелось. До прошлого года 
им не хватало голосов для побе-
ды в «Народных инициативах». 
Но когда на помощь пришли депу-
тат от округа № 25 Евгений Шело-
менцев и другие жители Синюшки, 
они сумели наконец набрать нуж-
ное количество голосов и одержать 
победу в своей номинации.

Поставили стелу по адресу: 
бульвар Рябикова, 22а, то есть 
на самом въезде в район, перед 
первым подземным переходом. 
Двухметровую конструкцию видно 
издалека: на ней красуется на-
звание микрорайона, светящееся 
в темное время суток, а на по-
стаменте оформлено место под 
цветники. Кроме того, подрядчик 
привел в порядок тротуар на при-
легающей территории. Все работы 
прошли в заданные сроки: начали 
их в мае, а к 1 июля полностью за-
вершили. Стела посвящена 70-ле-
тию микрорайона — этот юбилей 
Синюшина Гора отпразднует в сле-
дующем году.

— Появление арт-объекта 
всегда символично и актуально, — 
уверена Валентина Владимировна. 
— Все микрорайоны нашего округа 
хотят иметь свою символику, кото-
рая позволит им отличаться друг 
от друга. Плюс ко всему задача 

арт-объектов — украшать город, 
что тоже немаловажно.

Еще одним арт-объектом 
в Свердловском округе станут бук-
вы, сложенные в надпись «Глаз-
ково». Их установят на смотровой 
площадке у рощи «Звездочка» 

в избирательном округе № 31 
депутата Максима Девочкина. 
Площадка находится на пригорке 
между рощей и Ангарой (в конце 
улицы Звездинской), и с нее мож-
но любоваться противоположным 
берегом реки.

— Смотровая площадка в «Звез-
дочке» стала одним из победите-
лей в конкурсе «Народные ини-
циативы» в 2020-м, — вспоминает 
Валентина Осипова. — Однако 
в процессе строительства от уста-
новки букв пришлось отказать-
ся из-за близости Глазковского 
некрополя. Чуть позже мы все же 
нашли место для них: границы 

некрополя, конечно, никто не от-
менял, мы просто немного сдви-
нулись и решили поставить буквы 
на подпорную стенку. Оставалось 
решить вопрос с финансировани-
ем, и в этом нам вновь помогла 
программа «Народные инициати-
вы».

Прямо сейчас рядом со смотро-
вой площадкой возводят подпор-
ную стенку для нового арт-объекта. 
Как мы уже говорили, он будет 
оформлен в виде надписи, ее высо-
та составит три метра, длина — 27 
метров. Буквы сделают из объ-
емных каркасов из труб, при этом 
они будут многослойные, разной 
ширины. С лицевой стороны уста-
новят акриловое стекло, внутри 
поставят светодиоды и прожекто-
ра, а сверху закроют композитны-
ми панелями из алюминия.

— Мы уверены, что новая кон-
струкция станет местной достопри-
мечательностью, — говорит Вален-
тина Владимировна. — По вечерам 
неоновый арт-объект будет от-
лично видно с бульвара Гагарина 
и острова Юность.

Напомним, что на смотровой 
площадке установлены онлайн-
камеры, и все желающие могут 
наблюдать за происходящим здесь 
в прямом эфире. После заверше-
ния работ планируется направить 
камеры и на арт-объект, чтобы 
уберечь его от вандалов.

— Для многих горожан эта пло-
щадка стала открытием, — про-
должает Валентина Владимировна. 
— Люди приезжали и говорили: 
как у вас тут красиво! И родилась 
идея создать еще одну площадку — 
на улице Чернышевского. Потом 
можно будет сделать между ними 
прогулочную зону. Надеемся, что 
уже в следующем году этот проект 
будет запущен по «Народным ини-
циативам» и победит.

Валентина Осипова добавила, 
что в текущем году запланирова-
но еще строительство спортивной 
многофункциональной площад-
ки на территории школы № 64 
и спортплощадки в гимназии № 2, 
а также проект по благоустройству 
в частном секторе на улице Ракит-
ной. Все они тоже стали победи-
телями «Народных инициатив» 
в 2022 году в разных номинациях. 
Всего в Свердловском округе побе-
дили пять проектов из 17.

— Люди начинают понимать, 
что участие в этой программе 
действительно помогает сделать 
проживание в районе более ком-
фортным, — отмечает Валентина 
Владимировна. — И что только 
от желания самих жителей зави-
сит, насколько красивым станет 
наш город. Поэтому с каждым го-
дом инициативные горожане все 
активнее подают заявки и голосу-
ют за них. Ежегодно только в на-
шем округе в рамках «Народных 
инициатив» возводится не меньше 
трех-пяти новых объектов. Это 
скверы, стелы, арт-объекты, спор-
тивные площадки и многое другое.

Илья Спирин
Фото автора, из архива редакции 

и комитета по управлению 
Свердловским округом администрации 

Иркутска

Светящиеся буквы, из ко-
торых сложена надпись 
«Глазково», установят 

в роще «Звездочка» к началу 
августа, а на стелу в микрорай-
оне Синюшина Гора можно по-
любоваться уже сейчас. Причем 
делать это лучше вечером, когда 
вместе с уличными фонарями 
загораются и светильники вну-
три стелы. Оба проекта победи-
ли в голосовании по программе 
«Народные инициативы» в про-
шлом году, а значит, буквы и сте-
ла стали реальностью только 
благодаря неравнодушию жите-
лей. О том, как городская власть 
воплощает в жизнь предложения 
иркутян и что еще можно сде-
лать, чтобы украсить город, мы 
поговорили с Валентиной Оси-
повой, начальником управления 
ЖКХ комитета по управлению 
Свердловским округом админи-
страции Иркутска.

ПРИХОДИТЕ С ИДЕЯМИ!
Списки новых объектов по программе «Народные инициати-

вы» уже начинают формировать. Сотрудники администрации 
города предлагают жителям приходить к ним со своими идея-
ми, а как их реализовать — они обязательно подскажут. Голосо-
вание за новые объекты благоустройства начнется в ноябре.

Наконец-то и у микрорайона Синюшина Гора появилась своя красивая 
визитка! В качестве проекта предлагали несколько вариантов, но победил 
вот этот — самый лаконичный. Конструкция выполнена из металлопла-
стика в светло-бежевом цвете, внутри сделаны декоративные отверстия, 
и в них вставлены светильники. Теперь люди, впервые приезжающие 
к друзьям или по работе на Синюшину Гору, точно не заблудятся

Увидеть буквы, из ко-
торых будет склады-
ваться слово «Глазко-
во», пока невозможно 
— их еще не изготови-
ли, но можно посмо-
треть макет. Иркут-
ский вариант будет 
точно таким же: с ли-
цевой стороны на бук-
вах установят акри-
ловое стекло, а далее 
разместят шесть слоев 
панелей из компо-
зитного алюминия. 
Конструкция при этом 
будет подсвечиваться 
прожекторами, а так-
же светодиодными 
модулями по каждому 
слою из композита

Трехметровая светящая-
ся надпись «Глазково» по-

явится в начале августа 
на смотровой площадке 

в роще «Звездочка» (пря-
мо перед кирпичным зда-
нием на фото). Объемные 

буквы установят на за-
ранее изготовленный ме-
таллокаркас и подключат 

к существующей опоре 
освещения. На данном 

этапе проходят подгото-
вительные работы, в бли-
жайшее время строители 

начнут возводить под-
порную стенку нужных 

размеров
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«РАДОСТЬ» В ПОДАРОК
В центре Иркутска художники создают монументальный стрит-арт

— Проект называется «Ра-
дость». Мы хотели с помощью 
визуальных образов выразить 
ветеранам, живущим в доме, 
благодарность от нас и нашего 
поколения. На росписи — красные 
цветы, как неизменный символ 
Победы, красного знамени, па-
мяти о подвигах нашего народа. 
Птицы символизируют свободу 
и одновременно добрую весть. 
А в центре композиции — дети, 
они создают будущее — рисуют 
новый мир, и от их прикосновения 
он оживает, — объясняет Сергей 
Пнев, автор проекта.

Необычный стрит-арт — часть 
преображения двора Дома ве-
теранов. В прошлом году здесь 
благоустроили сквер: заменили 
освещение, сделали резиновое 
покрытие, установили спортивные 
тренажеры, лавочки, заасфаль-
тировали пешеходные дорожки, 
посадили деревья. Работы прово-
дились в рамках проекта «Народ-
ные инициативы» за счет об-
ластного и городского бюджетов. 
Роспись стен организовал комитет 
по управлению Правобережным 
округом Иркутска, но финанси-
рование пришлось искать среди 
меценатов.

— Нам хотелось, чтобы не толь-
ко двор Дома ветеранов преоб-
разился, но и состояние фасадов 
вокруг — на стенах постоянно 
размещали непристойные надпи-
си. Создать художественную ро-
спись за счет бюджетных средств 
не представилось возможным, по-
этому комитет в 2022 году провел 
поиск спонсоров. Им выступило 
ООО «ДЕСС-Инвест» в лице гене-

рального директора Олега Генна-
дьевича Кокорева, — рассказывает 
Юлия Мамонтова, заместитель 
начальника отдела коммуналь-
ного хозяйства управления ЖКХ 
комитета по управлению Правобе-
режным округом администрации 
Иркутска. — Также мы провели 
конкурс среди «уличных» худож-
ников, по результатам которого 
жителями Дома ветеранов и про-
фессиональным сообществом был 
выбран эскиз художника-мону-
менталиста, выпускника ИРНИТУ 
Сергея Пнева. Сергей и его коман-
да абсолютно бесплатно наносят 
художественную роспись.

Часть работ художники сделали 
еще в конце прошлого года, до на-
ступления заморозков: очистили 
стены, прогрунтовали смесью 
под естественный цвет кирпича. 
А в начале мая приступили непо-
средственно к росписи. Трудились 
и днем и ночью: перемещались 
снизу вверх на подъемнике, пере-
водили рисунок по проектору, рас-
крашивали специальной фасадной 
краской (при минусовой темпе-
ратуре ее использовать нельзя, 
этим и объясняется то, что про-
ект отложили до весны. — Прим. 
авт.). Сейчас стрит-арт выполнен 
на 60%, но уже вызывает восхище-
ние и радостные улыбки у жите-
лей Дома ветеранов и прохожих.

— Мне очень нравится роспись! 
Сюжет интересный, побуждает 
к размышлениям. Недостаточно 
просто взглянуть на рисунок, его 
хочется рассматривать, разбирать-
ся в послании художников. Дети 
рисуют и раскрашивают цветы, 
птиц. Какие-то линии остаются 
нераскрашенными — белыми, 
и это делает рисунок оригиналь-
ным. Если бы закрасили все 
контуры, думаю, картина про-
играла бы от этого, — говорит 
Геннадий Даничкин, житель Дома 
ветеранов.

Настенную роспись планируют 
закончить к началу августа. И тог-
да в Иркутске появится еще один 
прекрасный арт-объект и по со-

вместительству уникальная фото-
зона.

— У нас сейчас достаточно 
остро стоит вопрос, что и где мож-
но изображать, какого качества 
должны быть росписи на улице. 
Мы хотим привнести свое виде-
ние, свое понимание в этом вопро-
се. В росписи должна быть не про-
сто красивая картинка, а какой-то 
смысл, четкая логика, привязка 
к архитектуре и месту. В Иркутске 
пока не сильно развита площадка 
для реализации художественных 
замыслов. Большие проекты — 
редкость. Поэтому мы, художни-
ки, не можем оставаться в стороне 
— находим время и силы подклю-
читься к такому проекту, — пояс-
няет художник Михаил Бородачев.

Тихий двор Дома ветеранов 
на улице Богдана Хмель-
ницкого с наступлением 

тепла начал преображаться. 
Мальчишки, играющие в футбол, 
девочка на качелях, дети, рисую-
щие мелками, — обычная летняя 
картина. Если бы не одно «но»: 
все это — рисунок в рисунке. При-
чем по масштабу занимающий 
две стены! Художники Сергей 
и Дарья Пневы и Михаил Боро-
дачев расписывают фасад дома 
в качестве подарка ветеранам 
и жителям города.

ФЕСТИВАЛЬ СТРИТ-АРТА
В конце лета в Иркутске в третий раз пройдет Всероссий-

ский фестиваль уличного искусства «Голос улиц». В нем 
могут принять участие начинающие и опытные художники 
в возрасте от 18 лет. В 2022 году на фестивале было пред-
ставлено 40 творческих работ художников из Иркутска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Сочи, Калининграда, Нижнего 
Тагила и Красноуральска. Также в нашем городе была от-
крыта стена свободного творчества, проведены тематиче-
ские лекции, скетч-батл и мастер-классы.

Лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать или прочитать. Чтобы полюбовать-
ся на новую настенную роспись, вы можете прийти в любой день по адресу: Бог-
дана Хмельницкого, 4. Загляните во внутренний дворик Дома ветеранов. Кстати, 
в этой же локации находятся в открытом доступе еще два произведения искус-
ства: выставочные картины из проекта «Музей на улицах города»

«Стена нашего дома в прошлом вы-
глядела нелицеприятно, краска на ней 
давно облезла. Поэтому, когда адми-
нистрация Правобережного округа 
предложила поучаствовать в проекте 
по росписи стен, жители Дома вете-
ранов с радостью согласились. Нам 
показали четыре варианта эскизов 
на выбор. Мы провели голосование: 
пронумеровали эскизы, приготовили 
бюллетени, каждый сделал выбор. 
За исключением одного человека все 
проголосовали за проект «Радость». 
Он действительно жизнерадостный. 
Дети как живые нарисованы, хочется 
даже подойти и дернуть за одежду 
мальчишку-футболиста, проверить, 
не повернется ли он. Замечаю, как 
мимо новой росписи часто бегут 
по своим делам прохожие, внезапно 
останавливаются, начинают рассма-
тривать, переходить от одного рисун-
ка к другому», — рассказывает дирек-
тор Дома ветеранов Вера Филиппова

На фото — иркутский 
художник Сергей Пнев 
в процессе создания 
фасадного шедевра. 
«Так уж повелось, что 
у нас в городе все, что 
нарисовано художниками 
на стенах зданий, 
называют граффити, хотя 
это неверно. То, что мы 
рисуем на доме, на языке 
современного искусства 
называется настенная 
роспись, или мурал-арт. 
А вот подписи (тэги) 
и бомбинг, которые рисует 
повсеместно молодежь, 
— это как раз чистой 
воды граффити. Я к этому 
отношусь нормально, если 
граффити где-то на заборе 
или на малоприметной 
стене, но если на фасаде 
здания, тогда это уже 
вандализм. В любом случае 
это уже неотъемлемая 
часть уличной культуры», 
— говорит он

Ветеран органов внутренних дел Генна-
дий Даничкин живет в Доме ветеранов 
16 лет, нынешним благоустройством 
двора и дома доволен: «Мы — жители 
дома изначально приняли идею нового 
проекта с энтузиазмом. Получилось 
все замечательно! Рисунок на стене 
вызывает приятные воспоминания, 
желание рассматривать его»

Александра Голубцова
Фото автора, Валентина Карпова и из личного архива Сергея Пнева
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КОРТ ПРИТЯЖЕНИЯ
Благодаря активной жизненной  

в Глазково кипит

Спортивная площадка, возле кото-
рой мы встретились с Сергеем (Дми-
трий, как оказалось, летом живет да-
леко за городом и приехать на встречу 
не смог), расположена на улице 4-й 
Железнодорожной, 44, в Грибоедов-
ской роще. Как и другие дворовые 
корты, она находится на содержании 
городского спортивно-методического 
центра (ГСМЦ). Здесь, как и везде, 
стоит вагончик-раздевалка, где могут 
переодеться горожане, пришедшие 
отдохнуть и покататься на коньках. 
Работает инструктор, который при-
глядывает за самыми юными посети-
телями и следит за порядком.

А еще здесь есть второй вагончик, 
и это уже редкость для дворовых 
кортов. Его поставили пять лет назад 
на средства депутата городской думы 
Алексея Колмакова специально для 
местной дворовой команды «Глазков-
ская ракета». Сейчас в ней 29 чело-
век — это мужчины в возрасте от 20 
до 70 лет. Три раза в неделю они тре-
нируются здесь по вечерам. И среди 
членов команды, конечно же, Сергей 
Скачко и Дмитрий Ненько.

— Заходите! — Сергей гостепри-
имно распахивает передо мной дверь 
небольшого вагончика. — Здесь нам 
удобнее будет разговаривать.

Мы заходим внутрь и оказываемся 
в небольшой раздевалке для хокке-
истов. В помещении светло, чисто 
и уютно. Есть столы и стулья, в шка-
фах висит форма, а на стене — множе-
ство различных наград.

— Это чьи? — спрашиваю Сергея 
Скачко, показывая на кубки на полке 
(всего их 11, как я успела посчитать).

— Наши! — с гордостью отвечает 
Сергей. — Все это мы завоевали за по-
следние восемь лет. В 2016 году наша 
команда «Глазковская ракета» впер-
вые заявилась на Кубок городского 
спортивно-методического центра 
(ГСМЦ), и тогда же мы с первого раза 
взяли бронзу. Потом были призовые 
места на городском Кубке «Динамо», 
а еще на турнирах в честь открытия 
и закрытия сезонов.

— Я раньше жил на Синюшке, 
— продолжает свой рассказ Сергей. 

— Когда был школьником, играл 
в хоккей в ДЮСШ «Рекорд». После 
сделал большой перерыв — почти 
25 лет не стоял на коньках. 15 лет на-
зад переехал в Глазково и увидел этот 
корт. Взял клюшку, решил тряхнуть 
стариной. На корте ко мне подошел 
мужчина и объяснил, что с клюш-
кой днем тренироваться запрещено 
(чтобы никого не травмировать). 
Рассказал, что по вечерам здесь соби-
раются взрослые, и предложил к ним 
присоединиться.

Так Сергей познакомился с Дми-
трием Ненько, который никогда 
профессионально не играл в хоккей, 
но дело это всегда любил. А еще он 
жил неподалеку и на общественных 
началах следил за порядком на корте.

— Когда мы познакомились бли-
же, стало понятно, что у нас общие 
интересы, — говорит Сергей. — Встре-
тились там с Алексеем Колмаковым 
и решили возродить местную хоккей-
ную команду. Поскольку я единствен-
ный, кто когда-то играл в хоккей 
с мячом профессионально, то начал 
всех тренировать. Алексей Колма-
ков обеспечил нас формой — купил 
батники с логотипом. Поставил нам 
отдельный вагончик. И теперь мы со-
бираем награды почти на всех город-
ских турнирах.

Спустя некоторое время Сергей 
устроился на корт помогать инструк-
тору с заливкой льда. Все остальное 
он и Дмитрий делают на обществен-
ных началах. Например, уже несколь-
ко лет вдвоем следят здесь за поряд-
ком: зимой ежедневно чистят лед, 
вывешивают баннеры, по вечерам, 
когда зажигаются фонари, включают 
музыку.

— Кататься на наш корт едут 
со всего города, — отмечает Сергей. 
— А все потому, что мы много лет дер-
жим марку — у нас лучший в городе 
лед! (И это правда, именно по этой 
причине большинство городских тур-
ниров ГСМЦ проходит именно в этом 
дворе. — Прим. авт.) Мы и открыва-
емся раньше всех, и играем до самого 
потепления.

Интересно, что заливают лед 
на «Ракете» по старинке, с помощью 
волокуши — трубы с дырочками 
и тряпкой. Шланги, по которым по-
ступает горячая вода, тянут с соседне-
го садика (все расходы в этом случае 
оплачивает ГСМЦ). Обновляют лед 
в течение сезона регулярно — четыре 
раза в неделю.

— И снег чистим постоянно, — до-
бавляет Сергей. — Особенно в сне-
гопад. Когда снег идет, мы можем 
весь день ходить со скребками. Все 

для того, чтобы дети, которые идут 
из школы, могли в любой момент 
бросить портфели, взять коньки и на-
чать кататься.

Коньков, к слову, здесь очень мно-
го. Однажды, когда была в этом необ-
ходимость, Сергей написал объявле-
ние: «Примем в дар детские коньки». 
И с тех пор одни люди их приносят, 
а другие берут напрокат совершенно 
бесплатно.

Три года назад Сергей сделал для 
малышей, которые только учатся сто-
ять на коньках, специальные ходунки 
— спаял их из пропиленовых труб.

— В интернете подсмотрел идею, 
— рассказывает он с улыбкой. — Пер-
вые несколько штук сделал на пробу. 
Потом Алексей Колмаков помог с по-
купкой материала, и я еще смасте-
рил. Пару ходунков нам подарили. 
И в итоге в прошлом сезоне у нас уже 
семь штук их было! С их помощью ма-
лыши очень быстро учатся кататься: 
руками за рамку держатся, ногами 
отталкиваются. Через месяц-полтора 

ходунки становятся не нужны — ребе-
нок перестает бояться.

Добавим, что Сергей и Дмитрий 
уделяют внимание и взрослым тоже. 
Например, объясняют, что на лед 
нельзя заходить в обуви — толь-
ко на коньках. От грязи покрытие 
портится и тупятся лезвия коньков. 
И люди привыкают к правилам! Если 
раньше мамы позволяли себе захо-
дить на корт в обуви, то в последние 
годы они уже катаются на коньках 
вместе с ребенком.

И такое отношение, конечно же, 
привлекает на каток и детей, и взрос-
лых. Зимой на 4-й Железнодорож-
ной, 44 аншлаг — не протолкнуться. 
Поэтому родилась идея увеличить 
количество раздевалок.

— Пока собираем подписи, — объ-
ясняет Сергей. — План-проект уже 
сделан — спасибо Алексею Колмако-
ву, осталось дождаться финансиро-
вания. Это будет такой же вагончик, 
только новый и большой — на всю 
длину корта.

Как часто вы посещаете спор-
тивный корт во дворе? Люби-
те играть в футбол или волей-

бол? А зимой на коньках катаетесь? 
Если вы ответили на все вопро-
сы положительно, да еще живете 
в Свердловском округе, то, конеч-
но же, уже знакомы с нашими геро-
ями — Сергеем Скачко и Дмитрием 
Ненько. Просто потому, что навер-
няка приходили на корт, который 
местные называют «Ракета». Этот 
дворовый корт славится качеством 
льда не только в округе, но и на весь 
город, а заливают его как раз Сер-
гей и Дмитрий. Они же регулярно 
чистят снег, убирают мусор, а еще 
бесплатно выдают напрокат конь-
ки всем ребятишкам. В начале лета 
двух активных жителей предместья 
Глазково наградили почетными 
грамотами думы Иркутска, а мы 
решили воспользоваться случаем 
и узнать о них побольше.

ПО ДЕЛАМ И НАГРАДА
По инициативе депутата Алексея Колмакова активистов 

Глазково наградили почетной грамотой думы Иркутска, вру-
чил которую председатель думы Евгений Стекачев. «В вы-
ходные на корт приходят 300–400 человек, — подтверждает 
депутат думы Иркутска, а по совместительству член команды 
«Глазковская ракета» Алексей Колмаков. — В любое время 
года, в любую погоду Сергей и Дмитрий на общественных на-
чалах помогают содержать корт, организовывают массовые 
катания для горожан. Именно благодаря им здесь всегда гото-
вы принять гостей. Несомненно, Сергей и Дмитрий заслужили 
не только награду от думы, но и благодарность иркутян».

Сергей Скачко показывает спортивную форму, которую изготовили специ-
ально для команды «Глазковская ракета». В ней спортсмены выступают 
на различных соревнованиях и очень часто побеждают. Обратите внима-
ние на их «стену достижений» в вагончике-раздевалке: кубки, грамоты, 
дипломы, благодарственные письма — есть чем гордиться! Недавно 
Сергей и Дмитрий Ненько сделали в этом вагончике ремонт, теперь члены 
команды собираются здесь попить чаю после тренировок и пообщаться
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ВЗРОСЛЫХ И ДЕТЕЙ
позиции двух иркутян 
спортивная жизнь

Раздевалку для хоккеистов Сергей 
и Дмитрий тоже не забывают. В про-
шлом году, например, кинули клич — 
и все игроки «Глазковской ракеты» со-
брали по тысяче рублей. На эти деньги 
купили краску, кисточки и обновили 
в раздевалке стены и потолок. На сред-
ства ГСМЦ купили ковролин на пол.

Летом Сергей больше занят на ос-
новной работе и времени не хватает, 
однако он пользуется любой свобод-
ной минутой, чтобы заглянуть на лю-
бимый корт.

— Иногда прихожу и убираю здесь, 
— поясняет он. — В футбол с ребятиш-
ками играю. Собирал две команды 
в прошлом году. Благо мячи у нас тут 
тоже бесплатные — какие хочешь! Их 
ГСМЦ закупает.

— Сергей, а зачем вам все это? — за-
даю вопрос, ответ на который давно 
уже знаю. — Сидели бы дома, смотрели 
хоккей и футбол по телевизору…

— Да разве это интересно? — не-
доумевает Сергей. — Здесь с людьми 

пообщаться можно, с детьми. Мне 
нравится здесь! Иногда коньки наде-
ваю, показываю ребятне, как кататься. 
У меня дочь взрослая, внучка плава-
нием занимается, а внуку только три 
года. Жду вот, когда он сможет коньки 
надеть. Да и вообще спорт молодость 
продлевает! Возьмите себе на заметку.

Сергей и Дмитрий (с которым мы 
пообщались по телефону) утверждают, 
что неравнодушных людей на самом 
деле много! Взрослые и школьники 
часто присоединяются к чистке снега, 
помогают материально (как с ходун-
ками) и все вместе выполняют любую 
нужную работу. Все это в итоге поло-
жительно влияет на состояние спор-
тивного поля, и возможно, именно по-
этому «Ракета» стала одним из самых 
популярных кортов в городе.

Читателей «Иркутска» Сергей 
и Дмитрий приглашают зимой к себе 
на каток. Приходите, вам будут очень 
рады!

На фото — кубки, завоеванные спортсменами из Глазково за последние во-
семь лет. Есть среди них и такие престижные городские награды, как Кубок 
городского спортивно-методического центра и Кубок «Динамо». Чемпио-
наты на Кубок ГСМЦ, к слову, часто проводят на спортивном корте на улице 
4-й Железнодорожной, 44, потому что здесь всегда отличный лед. За его 
качество отвечают наши герои — Сергей Скачко и Дмитрий Ненько

Так корт в Грибоедовской роще выглядит летом. Надо сказать, что пустует он 
очень редко — вечером здесь кипит жизнь! Сюда часто приходят местные жи-
тели, играют в футбол и баскетбол. Рядом с полем находятся уличные тренаже-
ры, на которых занимаются юные спортсмены. Этот корт — настоящий центр 
спортивной жизни предместья Глазково и Студгородка

Илья Спирин
Фото автора, Валентина Карпова. и из архива Сергея Скачко

Дмитрий Ненько был пер-
вым, кто поднял вопрос 
о ремонте спортивного 
корта в Глазково еще де-
сять лет назад. Когда-то он 
сам, будучи школьником, 
тренировался здесь. А на-
чиная с 2010 года на обще-
ственных началах следил 
за порядком на поле, зали-
вал и чистил лед. Потом 
познакомился с Сергеем 
Скачко — и у него появил-
ся единомышленник и по-
мощник. Вдвоем, призна-
ется Дмитрий, стало легче 
и веселее

В команду «Глазковская ракета» входят взрослые люди в возрасте от 20 
до 70 лет, причем и мужчины, и женщины. Все они живут (или жили, но не за-
бывают родные места) в Глазково и увлечены игрой в хоккей с мячом. Объ-
единяют их дружный коллектив не только одинаковые интересы, но и общее 
стремление делать мир лучше. Они вместе занимаются спортом, чистят лед 
и уделяют время подрастающему поколению

Вот такие ходунки 
сделал Сергей Скачко 
для самых маленьких 
посетителей корта, 
которые только учат-
ся стоять на коньках. 
Это «учебное при-
способление» спаяно 
из пропиленовых 
труб, а идею Сер-
гей позаимствовал 
в интернете. Прин-
цип использования 
ходунков очень 
простой — ребенок 
руками держится 
за рамку и оттал-
кивается ногами. 
С таким «учебным 
пособием» дети уже 
через месяц не боят-
ся скользить по льду 
самостоятельно
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РЕПЕТИЦИИ ИДУТ ПОЛНЫМ ХОДОМ
В Иркутском академическом драматическом театре 

имени Н. П. Охлопкова начали подготовку двух спектаклей, 
которые покажут в новом, 174-м театральном сезоне

Первой премьерой станет 
спектакль «Живи и помни» 
по повести Валентина Рас-

путина. Работа над ним идет под 
руководством режиссера Станис-
лава Мальцева. Спектакль о судьбе 
русской женщины, разделившей 
тяжелую участь своего мужа, будет 
идти на Камерной сцене. Роли 
в нем исполнят четыре актера. 
На сцене драмтеатра постановка 
«Живи и помни» шла в 1981 году, 
тогда ее поставил Сергей Ищенко. 
Премьера нового спектакля состо-
ится в первой половине октября, 
сообщает агентство «Телеинформ».

— По нашей задумке, все, что проис-
ходит с героями, мы будем воспринимать 
и передавать как сильное духовное испы-
тание, которое нужно пройти. В спектакле 
пространство сцены разделят на две части: 
первая — память, где на экране будут возни-
кать образы в видеоряде. Вторая часть — это 
сама жизнь и повествование. На сцене глав-
ные герои — Настена и Андрей, двое рас-
сказчиков — Он и Она, которые являются 
их зеркалом во времени. Он и Она будут до-
носить до зрителя авторскую линию и пред-
станут свидетелями этой истории. В поста-
новке будет использоваться разнообразная 
партитура звуков, создающих атмосферу 
спектакля, — отметил режиссер Станислав 
Мальцев.

Работа над второй премьерой следующе-
го сезона идет под руководством режиссера 
заслуженного артиста России Геннадия 
Гущина. Он ставит спектакль по пьесе Гри-
гория Горина «Чума на оба ваши дома!». 
Эта история — продолжение знаменитой 
трагедии Уильяма Шекспира «Ромео и Джу-
льетта». Автор фантазирует, что было в кла-

нах Монтекки и Капулетти после смерти их 
детей.

— Григорий Горин — автор историй 
с неожиданным сюжетом с глубокой иро-
нией, которая имеет двойные и тройные 
смыслы. Эта пьеса предполагает много драк 
на шпагах и танцев. Мне хочется погово-
рить со зрителем о любви, которая сильнее 
ненависти и ужасов жизни, — рассказывает 
режиссер Геннадий Гущин.

Репетиции сценического боя проходят 
под руководством преподавателя и мастера 
движения Дениса Луценко. Премьера за-
планирована на середину ноября.

Людмила Измайлова
Фото www.dramteatr.ru

«ЗАВИСИМОСТИ НЕ ДЛЯ НАС»
Антинаркотическая акция с таким названием 

прошла в Иркутске

Мероприятие было приуро-
чено к Международному 
дню борьбы с наркомани-

ей. Проект реализуется с 2017 года. 
Его постоянными участниками 
являются реабилитационные цен-
тры и общественные организации. 
В этом году в рамках мероприятия 
состоялся флешмоб: по улице Кар-
ла Маркса проследовал грузовик, 
куда все желающие бросали пред-
меты, связанные с зависимостями: 
курением, алкоголизмом, наркома-
нией. Акцию поддержало более 100 
иркутян.

Возле памятника Александру III прошел 
концерт с участием кавер-группы Ginger 
Band. Также выступили рэп-исполнители 
PERS, Евгений KEN и специально пригла-
шенный гость из Москвы — Хозя Казельский 
(экс-участник группы «Товарищ Плимут»).

— Целей у акции несколько. В первую оче-
редь, конечно, это профилактика употребле-
ния запрещенных веществ. Кроме того, к уча-
стию мы всегда привлекаем выпускников 
реабилитационных центров. Они на личном 
примере показывают, что избавление от за-
висимостей и возвращение к полноценной 
жизни возможны, — рассказала секретарь ан-
тинаркотической комиссии администрации 
города Иркутска Татьяна Матюшенко.

На мероприятии выступили руководители 
реабилитационных центров «Дом милосер-
дия», «Мать и дитя», общественной органи-
зации «Социальная поддержка». Все под-
черкнули важность здорового образа жизни, 
отказа от вредных привычек.

— Если мы поможем хотя бы одному 
человеку, мы приблизимся к победе над за-

висимостями. Крайне важно проводить по-
добные мероприятия, говорить о проблеме 
наркотиков открыто как можно чаще, — под-
черкнул председатель общественной орга-
низации «Социальная поддержка» Денис 
Трусков.

Все гости мероприятия получили листовки 
о вреде употребления наркотиков, информа-
цию о реабилитационных центрах и брасле-
ты «Зависимости не для нас».

Семен Самойлов. Фото пресс-службы 
администрации Иркутска

Акция «Зависимости не для нас» — 
традиционная для Иркутска. Ее про-
водит антинаркотическая комиссия 
при администрации города. Ежегодно 
26 июня во многих странах мира отме-
чается Международный день борьбы 
со злоупотреблением наркотическими 
средствами и их незаконным оборотом. 
Дата была установлена Генеральной 
Ассамблеей ООН 7 декабря 1987 года 
в знак выражения решимости усиливать 
деятельность и сотрудничество для до-
стижения цели создания международно-
го общества, свободного от наркомании

Идет репетиция постановки по повести 
Валентина Распутина «Живи и помни». Ре-
жиссер Станислав Мальцев на Камерной 
сцене Иркутского академического дра-
матического театра воплощает в жизнь 
идею «сильного духовного испытания, 
которое нужно пройти». На подмостках 
драмтеатра уже шла повесть «Живи 
и помни», поставленная в 1981 году 
режиссером Александром Ищенко. И вот 
в 2023-м история писателя Валентина 
Распутина вновь вернется и заставит нас 
вспомнить о любви и самопожертвовании

В июле и августе кинопоказы пройдут 
по следующим адресам:

7 июля — ул. Топкинская, 74

12 июля — ул. Дальневосточная, 29/2

13 июля — ул. Байкальская, 274

14 июля — ул. Советская, 176/160

15 июля — ул. Седова, 65а/1

16 июля — ул. Трилиссера, 115

20 июля — ул. Бродского, 6 (детская площадка)

26 июля — мкр-н Березовый, 81

27 июля — ул. Баумана, 233/9

3 августа — ул. Красноказачья, 13а, 13б

4 августа — ул. Радищева, 67/5

9 августа — ул. Дальневосточная, 29/2

11 августа — ул. Трилиссера, 86

12 августа — бул. Постышева, 7

13 августа — мкр-н Первомайский, 6а

16 августа — ул. Маршала Конева, 78, ООТ «Роща»

19 августа — ул. Академическая, 48 (игровая площадка)

20 августа — центральная площадь Академгородка

21 августа — Баумана, 231/5

23 августа — Иркутск II, ул. Артиллеристская, 12

25 августа — ул. Лесогорская, 23

26 августа — ул. Полярная, 104

27 августа — ул. Баумана, 231/2 (детская площадка)

28 августа — ул. Нижняя Набережная, 2

30 августа — бул. Постышева, 2, 4

Первый сеанс под открытым небом состоялся в Иркутске в 2012 году. 
С тех пор этот проект городской власти становится все более попу-
лярным: теплыми летними вечерами на демонстрацию фильмов или 
мультиков собираются десятки детей и взрослых

ГДЕ СМОТРЕТЬ 
КИНО ВО ДВОРАХ?
Расписание на июль и август: 
ищите ближайший к вам адрес!

С 25 мая в Иркутске с успехом идет очередной се-
зон проекта «Летний кинотеатр во дворах». По-
казы проводит администрация города совместно 

с МКУ «ГОРОД» и органами территориального обще-
ственного самоуправления.

—  В прошлом году провели 50 бесплатных киносеан
сов. 

Свыше четырех тысяч горожан смогли посмотрет
ь отече-

ственные ленты и мультфильмы. Показы под откр
ытым 

небом могут быть организованы в любом дворе, при
 условии, 

что активисты из числа местных жителей соберут
 не менее 

30 зрителей. Сеансы идут в вечернее время, фильмы
 выбира-

ют сами иркутяне, — рассказал начальник управления реали-

зации общественных инициатив Алексей Гордин.

Илья Спирин. Фото пресс-службы администрации Иркутска
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(7–14 июля)
МУЗЕИ

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+) 
Персональная выставка работ Галины Тереховой 
(живопись, ДПИ) (6+) 
Выставка коллекции минералов из Ангарского город-
ского музея (6+) 

На выставке 
дипломных 
работ Иркутско-
го областного 
художествен-
ного колледжа 
представлено 11 
реалистических 
живописных по-
лотен, изделия 
из керамики, 
а также несколь-
ко работ, выпол-
ненных в тех-
нике горячий 
и холодный батик 
с использовани-
ем техник шитья 
и декоративных 
техник художе-
ственной росписи

Выставка дипломных работ 
выпускников художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
Выставка работ членов Союза мастеров Прибайкалья 
(6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» 
(6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+); 
«Мы родом из детства». Выставка подготовлена со-
вместно с городским перинатальным центром (6+); 
«Иркутская промышленность» (6+); 
«305 лет российской полиции» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с масте-
рами народного творчества и ремесел (по изготов-
лению народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, 
лепке из глины, пластилиновой живописи, валянию 
из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+) 
«Глиняные истории». Выставка художников ИГОО 
«Данко» (6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная выставка студии 
ИЗО и ДПИ «Радуга» (руководитель – методист 
ДРиФ Н. П. Балакина) (6+) 
«Керамика от сувенира до гончарного промысла» 
(студенты ИГУ, мастерская Н. В. Соколова) (6+) 
«Керамическая свистулька». Выставка мастерской 
ДРиФ «Колокольчик» (6+)
«Тряпичный зайчик». Выставка мастерской ДРиФ 
«Слобода» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне 
в войнах XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 

«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX 
– начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (специальная военная опера-
ция, отдельный блок посвящен памяти Героя России 
Эдуарда Дьяконова) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» 
(6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого 
иркутского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Галерея сибирского искусства

Уникальная 
художествен-
ная экспозиция 
посвящена 
125-летию уста-
новления дипло-
матических от-
ношений между 
Россией и Таи-
ландом. На вы-
ставке можно 
увидеть изобра-
жения традици-
онных танцев 
и религиозных 
обрядов, обра-
зы буддистских 
храмов и мудрых 
монахов, пейза-
жи и животных, 
жизнь современ-
ного Таиланда

«В стране изумрудного Будды». Живопись, графи-
ка, декоративно-прикладное искусство, созданные 
представителями Академии художеств России в ходе 
творческих экспедиций в Королевство Таиланд (0+)
«Вехи творчества». Выставка преподавателей ДХШ 
имени В. И. Сурикова (Шелехов) к 55-летию школы 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Вне времени». Всероссийская выставка-конкурс от 
клуба мастеров-кукольников (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в си-
бирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судь-
ба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

«Жизнь на вертикали». Выставка посвящена горным 
растениям и животным (чучела и гербарии) (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32. 

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
«Скованные одной цепью». Выставка о ссылке и 
каторге в Восточной Сибири (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Органный зал

 � 12 июля
«По страницам аниме». Исполнитель Дечебал Григо-
руцэ (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы»

 � 8 и 9 июля
Опера «Алеко» С. В. Рахманинова. Фестиваль русской 
оперы. Губернаторский симфонический оркестр. 
Художественный руководитель и главный дири-
жер — заслуженный деятель искусств России Илмар 
Лапиньш (12+)
Начало в 18.00.
Адрес: 47-й км Байкальского тракта.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 8 июля

«Ромашкин день». Уличная акция, посвященная Дню 
семьи, любви и верности, для всех групп читателей 
в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). На-
чало в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

 � 12 июля
«Доброта – волшебное лекарство». Литературный 
урок для детей к 200-летию со дня рождения осно-
воположника русской педагогики К. Д. Ушинского в 
библиотеке № 1 (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9.  
Тел. 34-11-42.

 � 13 июля 
«Романтик русской истории В. С. Пикуль». Литера-
турный час в библиотеке № 32 – «Библиотеке семей-
ного чтения «Истоки» (16+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22-44-22.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 7 июля
«Семья, согретая любовью, всегда надежна и креп-
ка». Праздничная программа ко Дню семьи, любви и 
верности (6+)
Начало в 16.00.

 � До 10 июля
«Остров семейных сокровищ». Выставка сценариев к 
Всероссийскому дню семьи, любви и верности (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70.  
Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 7 июля 
Мастер-класс «Ромашки» (0+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

КИНО
«Кино под открытым небом»

 � 7 июля
«Italian Best Shorts 6: Дом, милый дом» (альманах 
лучших итальянских короткометражных фильмов) 
(16+)
«Уличное кино» (внеконкурсный показ сборника 
короткометражных фильмов фестиваля «Уличное 
кино») (16+)
Начало в 21.00.

 � 8 июля
«Стрингер» (16+)
Начало в 22.00.

 � 9 июля
«Личная жизнь» (16+)
Начало в 22.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а (во дворе Дома кино). 
Тел.: 56-70-60, 56-70-67 (автоинформатор).
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА

Работа и подработка в магазинах и на складах. Ежедневные выплаты. Свободный гра-
фик. До 1920 руб./смена. Опыт не важен. Для всех! Телефон/ВА +7(905)700-33-66.

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36Ответы на сканворд:
По горизонтали: Подагра. Обои. Аск. Пророк. Кучер. Соблазн. Смэш. Она. Яна. Абкин. 

Гаити. Дыня. Оценка. Морс. Туризм. Село. Икар. Овен. Хибара. Тон. Мясо. Иран. Бомонд. 
Беседа. Имам. Икра. Деньги. Росток. Отелло. Атом. Лён. Елец. Катран. Гроздь. Иго. Отит. Ант. 
Идея. Лекало.

По вертикали: Погон. Нутро. Волга. Тёрн. Цапля. Киото. Енот. Гранада. Звон. Идол. Роза. 
Менди. Леди. Тарн. Гном. Мангольд. Заяц. Мга. Кокс. Емеля. Миграция. Метанол. Киот. 
Крохобор. Сокол. Рикша. Час. Астма. Ибис. Ток. Сачок. Каре. Карта. Сени. Парад. Аил. 
Кран. Рана. Манто.


